
 ■ АВГУСТИН СЕВЕРИН
 ■ a.severin@vm.ru

Найти «Москвариум» до-
вольно просто. С пло-
щади Промышленности 
(той самой, на которой 

стоит корабль «Восток») нуж-
но свернуть налево и пройти 
между двадцатым павильо-
ном и «Политехом». По дороге 
Сергей Семенович кратко ин-
формирует президента о том, 
какие планируется провести 
работы по реставрации пави-
льонов ВДНХ, какие музеи от-
крыть. 
— Здесь все будет реставриро-
ваться, будем музеями и вы-
ставками наполнять, — ска-
зал московский градоначаль-
ник. — Нужно вернуть идео-
логию, чтобы ВДНХ снова ста-
ла главным выставочным про-
странством города.
Проходя мимо павильона Рос-
атома, Сергей Собянин под-
черкнул:
— Компания самостоятельно 
разработала концепцию па-
вильона.
— Они его хорошо сделали, — 
одобрил президент.
— Да, и мы их не торопим,  
я надеюсь, что получится хо-
роший павильон, — резюми-
ровал мэр...
Здание океанариума пред-
ставляет собой огромный куб 
со стеклянными фасадами.  
Его можно условно разделить 
на три зоны: первая — аква-
риум на подземном этаже, 
вторая — центр плавания 
с дельфинами из семи бассей-
нов, и третья, самая глав-
ная, — Большой зрительный 
зал на 2300 мест, где будут 
проводиться представления 
с косатками, дельфинами, бе-
лухами и ластоногими. 
Так как «Москвариум» — 
крупнейший аквариум, нахо-
дящийся в сотнях километров 
от моря, то только для его за-

пуска потребовалось около 
700 тонн соли.
Начало экспозиции —  «Глав-
ный глубоководный морской 
аквариум». Его главные оби-
татели — 10 видов акул. Пре-
зидент России и мэр Москвы 
прошлись по галерее со сте-
клянными сводами, над их го-
ловой проплывали  морские 
хищники. Одна из рыбин по-
плыла вслед за Сергеем Собя-
ниным.
— Смотрите, она за вами плы-
вет, — пошутил президент. — 
Видимо, вы ей понравились.
— Или не понравился, — от-
шутился мэр.
В следующем зале — в бассей-
не —  резвятся ластоногие. 
Как раз к прибытию главы го-
сударства наступило время 
обеда у нерп. Дрессировщики 
дали команду, и нерпы устро-
или небольшое представле-
ние: получив рыбу, звери од-
новременно стали крутиться 
вокруг собственной оси. Ря-
дом расположены контакт-
ные бассейны. В первом мож-
но познакомиться с неболь-

шими скатами и морскими 
звездами, во втором — с мор-
скими червями, звездами 
и раками-отшельниками. 
Кстати, в «Москвариуме» по-
селились и плавучие артисты: 
косатки, дельфины и белухи. 
Некоторые животные в океа-
нариуме обрели популяр-
ность задолго до открытия 
Центра океанографии. Как 
три косатки — Нарния, Норд 
и Джульетта. Теперь «звезд-
ным» рыбам предстоит высту-
пать в огромном зрительном 

зале перед сотней ребят из со-
циальных учреждений горо-
да. На это выступление приш-
ли президент и мэр. 
На водную сцену выплывают 
косатки, к бассейну подходят 
их дрессировщики. Продемон-
стрировав несколько трюков, 
киты внезапно выскакивают 
на прямоугольные помосты, 
расположенные по периметру 
бассейна. Затем Джульетта, 
самая младшая из тройки, 
прокатывается по централь-
ной сцене. 

Валюта сегодня

62.92
69.00

+ 0.45

+ 0.42

Информтехнологии 
до медалей довели

Детей мигрантов с ранних лет 
нужно учить русскому языку

 ■ НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
 ■ n.trostyanskaya@vm.ru 

На 27-й Международной 
олимпиаде по информа-
тике, которая прошла 
в Казахстане, в копилку 

сборной России поступили 
три золотые медали. Две из 
них принесли воспитанники 
столичной Школы-интерната 
имени Андрея Колмогоро-
ва — Михаил Ипатов и Вла-
дислав Макеев.
— В сборную попадают луч-
шие из лучших ребят, поэтому 
для нас такой результат был 
вполне ожидаем, — рассказал 
«ВМ» замруководителя сбор-
ной России Павел Кунявский.
Всего в международных со-
ревнованиях приняли уча-
стие 323 школьника, за пять 
часов решивших шесть задач 
по информатике. Они — из 
83 стран.

— Для успеха ребятам, поми-
мо способностей, нужны зна-
ния алгоритмов и умение бы-
стро и без ошибок их реализо-
вывать, — отметила завкафе-
дрой информатики Школы 
Колмогорова Елена Андреева.
Один из лучших результатов 
показал Михаил Ипатов. Он 
стал вторым абсолютным по-
бедителем олимпиады, усту-
пив всего несколько баллов 
сопернику из Южной Кореи. 
А Владислав Макеев пока 
только замыкает десятку силь-
нейших. Но на следующих со-
ревнованиях он намерен под-
няться на вершину турнирной 
таблицы. Тем более что Меж-
дународная олимпиада по ин-
форматике в 2016 году впер-
вые пройдет в России.

 ■ НИКИТА МИРОНОВ
 ■ n.mironov@vm.ru 

Вчера в эфире сетевого 
вещания «ВМ» прошел 
круглый стол на тему 
«Межэтнические отно-

шения в подростковой среде». 
Проблема актуальнейшая, 
ведь в нашем городе живут 
люди более чем 180 нацио-
нальностей. Как сохранить 
мир между ними?
— Я думаю, очень важно про-
водить мероприятия и акции, 
где дети могли бы между со-
бой общаться, — уверена пре-
зидент Региональной обще-
ственной организации содей-
ствия воспитанию всесторон-
не развитого молодого поко-
ления «Детско-юношеский 
центр «Сам плюс» Инна Берез-
кина. — Как показывает прак-
тика, если дети разных нацио-
нальностей отдыхали, напри-

мер, вместе в оздоровитель-
ном лагере и крепко подружи-
лись, то  острая проблема 
межнациональных отноше-
ний их вообще больше никог-
да волновать не будет. Ведь 
они поняли и приняли друг 
друга.

Директор центра дополни-
тельного образования детей 
«Парк Новослободский» Люд-
мила Наркунене считает, что 
взрослым имеет смысл еще 
в раннем детстве прививать 
детям интерес к культурам раз-
ных народов — чтобы они луч-
ше понимали самих людей.
— А детей мигрантов, я увере-
на, нужно в самом раннем воз-

расте обучать русскому языку 
и культуре жизни в большом 
городе, — пояснила Людмила 
Николаевна. — Тогда они на-
много быстрее смогут адапти-
роваться.
Гости эфира, среди которых 
также были вице-президент 

Ассоциации иссле-
дователей детского 
движения Тамара 
Трухачева и про-
фессор кафедры со-
циологии, соци-
альной работы 

и молодежной политики Ин-
ститута международных соци-
ально-гуманитарных связей 
Ольга Дивненко, сошлись во 
мнении, что москвичи долж-
ны приложить все усилия для 
сохранения межнационально-
го мира. А «ВМ» открывает ру-
брику «Мы — дети Москвы», 
где будет рассказывать о рабо-
те в этом направлении. 

Владимир 
Федосеев — 
о Большом 
симфоническом 
оркестре ➔ СТР. 7

Депутаты составили 
черный список 
фермеров, торгующих 
на ярмарках 
выходного дня ➔ СТР. 2

КУЛЬТУРАПРОВЕРКА

ИНТЕРВЬЮ 
С ВДОВОЙ 
ЮРИЯ НАГИБИНА
Почему именно 
сегодня возник 
огромный интерес 
к произведениям 
лучшего писателя 
Европы

ЗАВТРАТРАДИЦИИ

Первый бал косатки Нарнии
Питомцы «Москвариума» устроили представление
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В аквариумах центра океаногра-
фии и морской биологии «Мос-
квариум» представлена морская 
и пресноводная фауна от озера 
Байкал до Галапагосских остро-
вов, от исландских фьордов 
до Большого Барьерного рифа, 
от Гренландии до Камчатки. 
Здесь поселились более восьми 
тысяч животных и рыб 500 ви-
дов  — от мелких коралловых 
обитателей до трехметровых 
акул. В их числе пресноводные 
рыбы, включая осетровых и оби-
тателей малых рек России (таких, 
как колюшка, шиповка, горчак); 
фауна Белого моря, включая ко-
сяк пеляди в 400 голов. Есть 
в океанариуме и редкие экзоти-
ческие экземпляры со всех кон-
цов мира — икромечущие карпо-
зубые, акула-лопата, скаты-бы-
черылы, морские коньки, пан-
цирные щуки. Удивлять горожан 
будут и живые каракатицы, и хо-
лодноводные кузовки из южной 
части Индийского океана.

Справка

НОВИНКА Сегодня 
для москвичей 
и гостей столицы 
открывается 
океа нариум 
на ВДНХ. Накану-
не открытия ком-
плекс посетили 
президент России 
Владимир Путин 
и мэр Москвы 
Сергей Собянин.

МАРИНА
ЖУРАВЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
ОКЕАНОГРАФИИ 
И МОРСКОЙ БИОЛОГИИ 
МОСКВАРИУМ

Из зоны аквариумов, когда 
не происходят выступления, 
через панорамные окна мож-
но посмотреть на животных 
в свободном движении. Вто-
рая зона — это зона выступле-
ния со зрительным залом 
на 2300 мест. Продолжитель-
ность выступления — час — 
час двадцать.  Первые две зо-
ны открываются уже сегодня. 
А вот третья зона — это центр 
плавания с дельфинами — 
откроется в конце этого года. 
В этом зале семь бассейнов, 
специально предназначенных 
для занятий. Это будет первый 
в России крупный центр пла-
вания. К каждому животному 
прикреплен квалифицирован-
ный инструктор, который сле-
дит за происходящим в воде 
и помогает плавающим.

05.08.15
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Утренний деловой выпуск
№ 139 (27122)
Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Среда

Вчера высшие учебные заведения страны подвели итоги 
первого этапа вступительной кампании — обнародовали спи-
ски 80 процентов абитуриентов, зачисленных на обучение. 
О том, какие специальности сегодня выбирают вчерашние 
школьники, в рубрике «Первый микрофон» рассказал ректор 
Московского автомобильно-дорожного института  Вячеслав 
Приходько.  

За абитуриентов 
приходится бороться

Конкурс в этот раз был на 
уровне прошлых лет — 
заявления в наш вуз на 
зачисление подали свы-

ше девяти тысяч человек. Сре-
ди них — 5600 абитуриентов 
на очную бюджетную форму 
обучения при плане приема 
1015 человек. 
Сегодня среди абитуриентов 
востребованы именно базо-
вые технические направле-
ния, непосредственно свя-
занные с автомо-
бильным транс-
портом, строи-
тельством автомо-
бильных дорог, 
мостов, тоннелей 
и аэродромов. На-
пример, самой популярной 
специализацией в этом году 
стало строительство уни-
кальных зданий и сооруже-
ний: конкурс был 23 человека 
на место. 
Второе востребованное на-
правление — строительство, 
на котором наше учебное за-
ведение ведет подготовку ба-
калавров: здесь конкурс со-
ставил 20 человек на место. 
И третьим по популярности 
стало направление наземных 
транспортно-технологиче-
ских средств: специализация 
по автомобильной технике 

и транспортным технологи-
ям. Кроме того, заметно вы-
рос конкурс и среди поступа-
ющих в магистратуру. 
Уже можно говорить об устой-
чивой тенденции, которая 
свидетельствует, что сегод-
няшние студенты предпочи-
тают серьезные профессии. 
Дорожно-транспортная от-
расль в экономике нынче де-
монстрирует стабильные по-
казатели: она живет, функци-
онирует, активно субсидиру-
ется государством. Что нема-
ловажно, в ней же развивает-
ся и бизнес. И молодые люди 
понимают, что судьбу нужно 
связывать именно с тем эко-
номическим направлением 

функционирования государ-
ства, которое дает гарантию 
на трудоустройство и хоро-
ший заработок. 
Конкуренция среди высших 
учебных заведений техниче-
ского профиля также суще-
ственно увеличилась. Как 
следствие — за абитуриентов 
приходится бороться. 
Поэтому после второго этапа 
вступительной кампании, 
который завершится уже 
7 августа, мы сразу же нач-
нем работать над набором 
следующего года. Это  очень 
серьезное дело. 

ВЯЧЕСЛАВ
ПРИХОДЬКО
РЕКТОР МОСКОВСКОГО 
АВТОМОБИЛЬНО
ДОРОЖНОГО 
ИНСТИТУТА

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

В Москве повы-
силась рожда-
емость: с января 
по июнь родились 
68,3 тысячи детей
Эта цифра превышает 
столичный показатель про-
шлого года за тот же период 
на 3,4 процента.

СЕТЕВОЕ 
ВЕЩАНИЕ ВМ

42
ВЕТХИХ ДОМА
было снесено в Москве 
за первые семь месяцев 
2015 года. За аналогичный 
период 2014 года демон-
тировали 33 дома. Всего 
осталось снести 179 ветхих 
пятиэтажек первого пери-
ода индустриального 
домо строения.

ЦИФРА

Корреспондент «ВМ» 
принял участие 
в археологических 
раскопках в центре 
столицы ➔ СТР. 4

Чем может грозить 
москвичам запрет 
на продажу 
лекарств некоторых 
производителей ➔ СТР. 5

СПЕЦРЕПОРТАЖ ЗДОРОВЬЕПогода на завтра

+20
ДЕНЬ

+15
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 04:43
ЗАХОД СОЛНЦА 20:26

Вчера 16:18 Президент России Владимир Путин (справа) и мэр Москвы Сергей Собянин (слева) обмениваются впечатлениями с юными посетителями океанариума перед началом 
шоу косаток (1) Косатка Нарния получает награду за удачно выполненный трюк — только что она выскакивала на специальный помост у бассейна (2)

 НУЖНО ЛИ ПЕРЕНОСИТЬ 
НАЧАЛО И КОНЕЦ УЧЕБНОГО 
ГОДА ➔ СТР. 5 

Церковный колокол
В русских летописях церковные колокола 
впервые упоминаются в 988 году

КОРОНА: 
специальные «уши», 

через которые пропущены 
крепежные тросы

ГУБА: 
граница между внешней 

и внутренней частями колокола

ЯЗЫК КОЛОКОЛА

УСТЬЕ: 
внутренняя часть 

колокола

ТАЛИЯ: 
обычно украшается 

различными 
надписями, узорами 
и изображениями 

святых

ПОЯСОК: 
плавный переход 

от верхней 
к средней части 

колокола

Тросы, которыми колокол 
подвешивается к хомуту 

(прочной горизонтальной 
балке, закрепленной 

на звоннице)

ГОЛОВА: 
самая верхняя часть 
собственно колокола

ЗВУКОВОЕ 
КОЛЬЦО

ЗАПЛЕЧИКИ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОВЕРКА ЗНАНИЙ  ➔ СТР. 4
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Такой список позволит 
окончательно избавить-
ся от недобросовестных 
продавцов на ярмарках.

— Напомню, ярмарки выход-
ного дня — бесплатные для 
продавцов, — сказал Демид-
ко. — На них очень высокая 
конкуренция. Пока не ввели 
электронную очередь, возни-
кало много конфликтов. После 
введения электронной реги-
страции — через компьютер, 
стало проще. Но появилась 

другая проблема — некоторые 
предприниматели стали реги-
стрировать на себя одновре-
менно несколько мест и прода-
вать их другим за серьезные 
деньги. Все это увеличивало 
конечную стоимость товаров. 
Сделать мы ничего не могли, 
потому что доказать факт пе-
репродажи не удавалось.
Причина проста — техноло-
гии борьбы с перекупщиками 
мест не существует. Значит, ее 
надо создать. 
— Черный список уже зарабо-
тал, — сказал Демидко. — Он 
находится не в открытом до-

ступе. В данный момент в нем 
800 перекупщиков. Теперь, 
если человек торгует киви 
и говорит, что товар из Рязан-
ской области, мы по итогам 
проверки составляем акт о на-
рушении. Достаточно двух ак-
тов, и фермер уходит с рынка. 
Можно, конечно, перереги-
стрировать юрлицо. Но для 
этого понадобятся дополни-
тельные документы. 
Перекупщиков муниципаль-
ные депутаты намерены отлу-
чать от торговли на целый год.
— В таком случае количество 
желающих рисковать серьез-

но сократится, — уверен Де-
мидко. 
Напомним, ранее глава Де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк заявлял, 
что количество недобросо-
вестных предпринимателей 
на ярмарках выходного дня 
составляет 1–2 процента тор-
гующих. Всего за первое полу-
годие 2015 года было проведе-
но более 1,4 тысячи ярмарок 
выходного дня. 

 О ЧЕРНЫХ СПИСКАХ АПТЕК, 
ЗАВЫШАЮЩИХ ЦЕНЫ 
НА ЛЕКАРСТВА ➔ СТР. 5

Свинство, 
а не свинина

Вчера Россельхознадзор 
сообщил о фальсифика-

циях с мясной продукцией, 
выявленных в четырех гипер-
маркетах столицы: «АШАН-
Сокольники», «АШАН-Авиа-
парк», «АШАН-Марфино» 
и «АШАН-Рублево». 
На проверку были отправле-
ны фарш говяжий и свиной 
и люля-кебаб производства 
ООО «АШАН». 
— По результатам исследова-
ний, из 17 отобранных образ-
цов в 15 сырьевой состав не со-
ответствовал указанному на 
маркировочных этикетках на 
89 процентов, — пояснила 
«ВМ» представитель Управле-
ния Россельхознадзора по Мо-
скве, Московской и Тульской 
областям Алла Шхагапсое-
ва. — Я лично участвовала 
в проверках. Например, в фар-
ше из мяса говядины обнару-
жена ДНК свинины, куриного 
мяса и баранины. А в фарше 
из мяса свинины, помимо ДНК 
курицы и баранины, присут-
ствует ДНК говядины. 
Как полагают эксперты, про-
давцы могли пойти на такой 
подлог ради экономической 
выгоды, заменив один вид 
мяса другим, менее ценным.
— Материалы проверки будут 
направлены в суд, виновных 
привлекут к административ-
ной ответственности по ча-
сти 1 статьи 14.43 КоАП РФ 
(«нарушение изготовителем, 
исполнителем, продавцом 
требований технических ре-
гламентов»), — добавила 
представитель Россельхознад-
зора Алла Шхагапсоева. — 
Максимальное наказание 
за это — штраф до 300 тысяч 
рублей.
Как сообщила корреспонден-
ту «ВМ» директор по внеш-
ним коммуникациям 
ООО «АШАН» Мария Курно-
сова, по материалам Россель-
хознадзора проводится вну-
треннее расследование.
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
v.buzovkin@vm.ru

СВЕТЛАНА РЯЗАНЦЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВВРАЧА 
ДЕТСКОЙ ПОЛИКЛИНИКИ № 94 
ПО МЕДИЦИНСКОЙ ЧАСТИ

Выписать направления 
на анализы, госпитализа-
цию, справку в детский сад 
может и медсестра в кабине-
те «Здоровое детство». 
Таким образом, участковый 
педиатр может больше 
време ни посвятить пациен-
ту, который нуждается в ле-
чении.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Депутаты составили 
черный список фермеров

ПРОВЕРКИ  Вчера 
в эфире сетевого 
вещания «ВМ» 
муниципальный 
депутат Влади-
мир Демидко рас-
сказал, зачем был 
создан список пе-
рекупщиков мест 
на ярмарках вы-
ходного дня.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

 
c Валентином 
Звегинцевым

Вчера в контактном зоопарке на ул. Первомайской, 
42, появились два новых обитателя — малыши-ено-
ты: мальчик и девочка. Их доставили из питомника 
в Краснодарском крае. Зверята полностью привиты 
и готовы ко встрече с детворой. 
— Зверьки совершенно ручные и ведут себя, как ма-
ленькие щенки: играют, безобразничают, любят, 
когда их гладят, — рассказывает пресс-секретарь 
Ирина Розова.
А в Московском зоопарке тем временем  можно по-
смотреть на бобрят. Они появились на свет в конце 
мая, но только сейчас стали  выходить из норы. По-
любоваться маленькими бобрятами лучше всего 
около 15 часов — в момент их кормления.

В столице запускают мобильное приложение, кото-
рое поможет  найти работу мусульманам. Разница 
с обычными приложениями по поиску работы в том, 
что здесь представлены абсолютно все виды дея-
тельности, кроме тех, где мусульманам работать за-
прещено: алкогольная, табачная промышленность 
и банки. Кроме того соискатели смогут найти работу, 
соответствующую их религиозным убеждениям. На-
пример, график с перерывом на молитву в пятницу.
По словам экспертов, мусульмане в больших горо-
дах часто испытывают сложности с устройством 
на работу, поскольку есть стереотипы, которые ме-
шают пройти собеседование. Однако подобное по-
ложение может исправиться.

Ребятам о зверятах Мусульман ждет работа

Вчера Департамент культу-
ры продлил до 10 авгу-
ста прием заявок на лет-
ние путевки в детские лаге-
ря отдыха в Крыму и Под-
московье. 
Сейчас доступно более ты-
сячи путевок на последние 
смены лета-2015.
Напомним, что путевку мо-
гут получить семьи с детьми 
в возрасте от 3 до 17 лет, ко-
торым положена льгота.

Вчера Москомспорт сооб-
щил, что в выходные в честь 
Дня физкультурника прой-
дет более 50 спортивно-
массовых мероприятий 
по всему городу. Главное же 
событие пройдет на спор-
тивной базе «Лужники» 
в субботу. Здесь любой же-
лающий сможет сдать нор-
мы ГТО, а также поиграть 
в мини-футбол, дартс, тен-
нис. Начало в 11 часов.

Крым ждет 
детей

День всех 
спортсменов

«Аптекарский огород» с се-
годняшнего дня приглашает 
посмотреть на тыквы. Думае-
те, что это неинтересно? А вы 
знали, что видов этого знако-
мого всем овоща больше 50? 
И среди них есть декоратив-
ные. Так что полюбоваться бу-
дет чем. Только при одном ус-
ловии: не трогайте тыквы ру-
ками. Это категорически за-
прещено, поскольку овощи 
от этого портятся.

Вчера Московский метропо-
литен сообщил, что в связи 
с потеплением эксперимент 
по ночному охлаждению стан-
ций будет продолжен. 
Напомним, что в начале июня, 
когда в столице было доволь-
но жарко, на некоторых стан-
циях входные двери остава-
лись открытыми всю ночь. По-
добные меры позволили сни-
зить температуру в среднем 
на 8 градусов. 

Оставьте тыквы 
в покое

Метро встречает 
прохладой

12 июля 14:11 Покупатели присматриваются к свежим овощам и зелени на одном из прилавков ярмарки выходного дня в районе Замоскворечье

Вчера в новом зда-
нии Московской 
торгово-промыш-
ленной палаты, 

что на улице Петровке, 
15/13, было подписано 
соглашение, предусма-
тривающее поддержку 
добропорядочных пред-
принимателей. Свои ав-
тографы под документом 
о сотрудничестве поста-
вили старший вице-пре-
зидент МТПП, депутат 
Мосгордумы Владимир 
Платонов и генеральный 
директор Национально-
го центра развития само-
регулирования «Специ-
альный курс» Владимир 
Шахов. 
В течение трех лет экс-
перты разрабатывали 
критерии оценки добро-
порядочности поставщи-
ков товаров, услуг, работ.  
Основные из них уда-
лось свести к несколь-
ким пунктам. К ним от-
носятся сведения  об объ-

емах производства, услу-
гах, которые оказывает 
компания, и уровне под-
готовки кадров. Также 
будут учитываться досто-
верность предоставляе-
мых сведений и соб-
ственная история орга-
низации — участие в су-
дебных процессах, вы-
полнение гарантийных 
обязательств. 
— Бизнес бывает раз-
ный. Есть мошенники. 
А есть добропорядочные 
предприниматели. Вот 
их мы и будем выявлять, 
поощрять, — рассказал 
Владимир Платонов.  
В рамках соглашения 
создается единый реестр 
надежных поставщиков. 
В него уже входит не-
сколько десятков компа-
ний. Они прошли серти-
фикацию и соответству-
ют всем критериям до-
бропорядочности.  При 
этом реестр, по словам 
парламентария, не дол-

жен превратиться в за-
стывшую форму. Ведь си-
туация на рынке посто-
янно меняется. 
— Сегодня компания по-
лучила сертификат, 
а завтра ее продали. И ее 
работа уже не соответ-
ствует  критериям, — 
сказал депутат. — Разда-
вать всем подряд индуль-
генции мы не будет. 

Правильный бизнес поддержат

КАНИКУЛЫ ДЕПУТАТОВ
С 15 июля по 30 августа в работе Мосгордумы — лет-
ний перерыв. Но парламентарии продолжают рабо-
тать. Об этом «Вечерняя Москва»  рассказывает в об-
новленной рубрике «Каникулы депутатов». 

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Жизнь идет своим чередом: 
случается разное, но все боль-
ше — приятное. Вчера, напри-
мер, Министерство труда сооб-
щило о том, что разработало 
проект кодекса этики для чи-
новников. Отныне их этика 
должна будет основываться 

на четырех ос-
новных прин-
ципах: гума-
низме и па-
триотизме, 
честности 
и социальной 
ответственно-
сти, добросо-
вестности, 
а также бес-
пристрастно-
сти и объек-
тивности.
В принципе 
ничего нового. 
Но ведь при-
ятно, что ничто 
человеческое 
не забыто...
Так город 
и развивает-
ся — смотря 
вперед, 
но и не забы-
вая при этом 
о старом 
и вечном: 

украшаются дворы, модерни-
зируются поликлиники, игра-
ется классика, снимается кино.
Жутко хочется верить, что бла-
годаря всему этому и мы станем 
лучше. Гуманнее и патриотич-
нее, ответственнее и добросо-
вестнее. Этика — она ведь од-
на для всех!

РЕДАКТОР 
НОМЕРА

БОРИС 
ВОЙЦЕХОВ

СКИЙ
ВЕДУЩИЙ 
РЕДАКТОР 
НОМЕРА 
СРЕДА

Город меняет 
географию строек

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера на заседании пре-
зидиума правительства 
Москвы подвели итоги 
работы Комплекса гра-

достроительной политики 
и строительства столицы. 
По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Марата Хус-
нуллина, одним из главных 
итогов работы за семь месяцев 
стал ввод большого количе-
ства объектов транспортной 
инфраструктуры и жилья. 
— Уже введено 4,66 миллиона 
квадратных метров 
недвижимости, из 
них более двух мил-
лионов приходится 
на жилье, — отме-
тил заммэра. — Все-
го за прошедшие 
пять лет построено 
41,5 миллиона ква-
дратных метров жи-
лья. Динамику сохранили 
и даже увеличили, но при этом 
поменяли географию строи-
тельства и ушли от точечной 
застройки. Порядка половины 
недвижимости строится в Но-
вой Москве и на территории 
промышленных зон.
Также в рамках жилищно-
го строительства возведено 
256 тысяч квадратных метров 
за счет города. В столице на 
90 процентов выполнена про-
грамма переселения горожан 
из аварийного жилья. Три ты-
сячи семей уже получили но-
вые квартиры.
В своем докладе заммэра уде-
лил особое внимание разви-
тию и строительству транс-
портно-дорожной инфра-
структуры. По его словам, 
в этом году метро впервые 
придет на территорию Новой 
Москвы. До конца года столи-
ца получит новые станции ме-
тро — «Саларьево» и «Румян-

цево», а также «Котельники» 
и «Технопарк». В следующем 
году планируется ввести 
в строй первый участок Тре-
тьего пересадочного контура 
от «Делового центра» до «Пе-
тровского парка». В настоя-
щее время в стройке находят-
ся 35 станций, а это 60 киломе-
тров метро. 35 тысяч строите-
лей трудятся круглосуточно. 
В следующем году будет запу-
щено пассажирское движение 
по Малому кольцу Москов-
ской железной дороги. Город 
получит полноценное назем-
ное легкое метро, где размес-
тится 31 остановка. Малое 
кольцо будет иметь 12 пересе-

чений с метро, 6 пе-
ресечений с ради-
альными направле-
ниями железной до-
роги, а также с го-
родскими маги-
стралями.
Говоря о дорожном 
строительстве, Ма-
рат Хуснуллин сооб-

щил, что в Москве за 7 месяцев 
уже построено 43 километра 
дорог. До конца года будет вве-
дено 90 километров дорог. 
Уже завершены такие знако-
вые объекты, как четвертый 
этап реконструкции Варшав-
ского шоссе на участке от 
МКАД до Щербинки, четвер-
тый этап реконструкции Мо-
жайского шоссе, частично от-
крыто движение на пересече-
ниях Московской кольцевой 
автодороги с Ленинским про-
спектом и Дмитровским шос-
се, открыта дорога от Комму-
нарки до Южного Бутова. 
До конца года планируется за-
вершить работу по рекон-
струкции шоссе Энтузиастов, 
Рязанского проспекта до гра-
ницы с Московской областью, 
будут сданы Алабяно-Балтий-
ский тоннель, Большая Акаде-
мическая улица с дополни-
тельным Михалковским тон-
нелем.

СЕЙЧАС СТРОЯТСЯ
35 СТАНЦИЙ 

МЕТРОПОЛИТЕНА. 
КРУГЛЫЕ 

СУТКИ НАД ИХ 
СОЗДАНИЕМ 
РАБОТАЮТ 

35 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

Педиатры получили больше времени 
на прием, а очереди к ним сократились

 ■ НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
 ■ n.trostyanskaya@vm.ru

В московских поликлини-
ках время ожидания 
приема педиатра сокра-
тилось на полчаса. Те-

перь родители с детьми сидят 
в очереди к врачу не более де-
сяти минут. Об этом вчера со-
общили в Департаменте здра-
воохранения столицы.
— Если раньше за одну смену 
педиатры успевали принять 
до 18 человек, то сегодня — не 
менее 50 пациентов, — под-
черкнули в пресс-службе ве-
домства. — При этом время 
консультации врача увеличи-
лось с 10 до 15 минут.
Решить проблему очередей 
в детских поликлиниках во 
многом помогло внедрение 
службы «Здоровое детство». 
Это кабинет, в котором роди-
телям в течение пяти минут 
выдадут необходимую справ-
ку, выпишут рецепт на молоч-
ную кухню, дадут направле-
ние на анализы и оформят 
любые другие больничные 
документы.
— Таким образом, здоровым 
детям больше не надо сидеть 
с родителями в одной очереди 
с чихающими и кашляющими 
сверстниками. Педиатры же 
могут сконцентрироваться на 
лечении, а не тратить время 
на оформление справок, — от-
метили в пресс-службе Депар-
тамента здравоохранения.

Проект «Здоровое детство» 
был запущен в августе 
2014 года. Первые кабинеты 
были открыты на базе поли-
клиники № 94. В настоящее 
время 150 кабинетов работа-
ют в 40 детских больницах го-
рода. Записаться в них можно 
через инфоматы в поликли-
никах, электронное приложе-
ние «ЕМИАС» или просто по-
звонив в регистратуру.
Для улучшения качества мед-
помощи детям на дому в Мо-
скве создают круглосуточные 
диспетчерские службы. Семь 

выездных бригад охраняют 
здоровье юных москвичей 
в возрасте от 0 до 18 лет семь 
дней в неделю. В основе 
идеи  —  опыт израильских ме-
диков.
— Сегодня единой диспетчер-
ской службы неотложной ме-
дицинской помощи детям на 
дому нет только в Северном, 
Юго-Западном, Троицком 
и Новомосковском округах 
Москвы. Но к концу 2015 года 
они будут работать во всем го-
роде, — пообещали в Департа-
менте здравоохранения.

3 августа 09:37 Педиатр поликлиники № 94 Марина Якимова осматривает грудничка без спешки. В конце 
приема у нее еще останется несколько минут, чтобы дать советы родителям малыша
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ЕЛЕНА
ТИТЯЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
УПРАВЫ ПО РАБОТЕ 
С НАСЕЛЕНИЕМ РАЙОНА 
МИТИНО

Мы этот двор хорошо знаем. 
Эта наша местная достопри-
мечательность, так необычно 
вписанная в типовой город-
ской ландшафт, привлекает 
сюда ценителей скульптуры 
и просто гостей города, ищу-
щих оригинальные места.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПАВЕЛ
ЗУБРИЛОВ
ДИРЕКТОР ГБУ 
ЖИЛИЩНИК РАЙОНА 
МИТИНО

В этом году выборочные рабо-
ты по благоустройству прой-
дут на 59 дворовых террито-
риях района. Также будут от-
ремонтированы 163 подъезда 
в многоквартирных домах. 
Сейчас в районе идет большая 
работа по подготовке к отопи-
тельному сезону.

Герои нашего времени 
поселились по соседству

 ■ ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
 ■ v.ogandzhanyan@vm.ru

Тихий светлый дворик 
дома № 27, корпус 1, рас-
положенного на Пятниц-
ком шоссе, теперь поль-

зуется доброй репутацией му-
зея под открытым небом. Во-
круг дома, непосредственно 
под окнами первых этажей, 
расставлены мастерски ис-
полненные бюсты российских 
знаменитостей разных эпох — 
от великого поэта Михаила 
Лермонтова до генсека Леони-
да Брежнева. Человека, благо-
даря которому скульптуры из 
мрамора и белого бетона об-
рели здесь дом, знает каждый 
местный житель.

— Так это Володя Самоделкин 
их поставил! — объясняет 
корреспондентам «ВМ» ба-
бушка, сидящая на скамейке 
у одного из подъездов. 
Удивляемся необычной фами-
лии Владимира. Надежда Та-
расовна улыбается в ответ:

— Да это мы, соседи, так его 
уважительно прозвали, — го-
ворит она. — Настоящая его 
фамилия, кажется, Новиков...
Сам же 53-летний Владимир 
Новиков сообщил нам, что ав-

тором скульптур является из-
вестный мастер советской 
эпохи Борис Мочков. 
— Он был настоящим специа-
листом по созданию бю-
стов, — рассказал Новиков. — 
В центре столицы стоит бюст 
Николая Гастелло его работы. 
Мы с Борисом долгое время 
были соседями и близко об-
щались. Я ему иногда в ма-
стерской помогал: я строи-
тель, умею с бетоном обра-
щаться. 
По словам Новикова, после 
смерти Мочкова в перестроеч-
ное время его скульптуры ока-
зались никому не нужны, а ху-

дожник — забыт.
— Тогда я решил 
выкупить несколь-
ко его работ у вдо-
вы Мочкова, Люд-
милы, и поставить 
их под окнами сво-

его дома, — рассказал Нови-
ков. — Сначала установил 
возле своего подъезда, потом 
возле соседнего. В итоге по-
лучилось порядка десяти 
скульптур — маршал Жуков, 

Михаил Лермонтов, Михаил 
Горбачев, Павел Флорен-
ский... 
Бюсты выполняют еще и об-
разовательную функцию — 
местные ребята «подтягива-
ют» по ним историю России.
— Дочка во время прогулок 
все время спрашивала у меня, 
показывая на скульптуры, 
мол, что это за дяди такие, — 
делится жительница дома 
№ 27 Виктория Сагалова. — 
Я рассказывала ей, кто такой 
Лермонтов, чем знаменит Жу-
ков. Она у нас даже Брежнева 
знает, даром что ей 10 лет.
Взрослые соседи Новикова 
тоже при случае выражают 
ему благодарность.
— Вова — наш подвижник, — 
говорит еще один местный 
житель Владимир Гаитян. — 
Я ему даже один раз помо-
гал перевозить скульптуры. 
Как-то раз кто-то отломал ка-
менному Горбачеву нос. Так 
мы всем домом возмущались: 
политика политикой, но за-
чем же чужие творения пор-
тить?!

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Житель района 
Митино Владимир Новиков увекове-
чил память своего старого друга — 
известного скульптора Бориса Мочко-
ва, установив его работы из камня  
во дворе собственного дома. 

Вчера 13:53 Двор дома № 27, корпус 1, по Пятницкому шоссе. Девятилетний Максим натирает мраморный нос великого русского поэта Михаила Лермонтова. «На удачу», — 
поясняет мальчик. С утра он попросил маму на ужин купить мороженого — мама вроде бы обещала. Но с Михаилом Юрьевичем — надежнее

ДЕЖУРНАЯ ПО ГОРОДУ

По адресу: Новотушинский проезд, дом 8, находится 
детская площадка. На ней есть горка, у которой слома-
ны перила и ограждения. Это опасно, так как малень-
кие дети, скатываясь с нее, могут задеть эту оторван-
ную деревяшку, поставить занозу, поцарапаться или 
упасть. Прошу починить или произвести замену.
Дарья Трофимова
■ Отвечает глава управы района Митино Валерия 
Воробьева:
— В данный момент на детской площадке по выше-
указанному адресу уже произведены работы по вос-
становлению перил горки. В дополнение сообщаем, 
что к технику-смотрителю, допустившему такое со-
стояние площадки, применены штрафные санкции 
и вынесено указание о недопущении подобных на-
рушений в дальнейшем.

В Зеленограде, в районе корпуса № 1405, установили велопар-
ковку. Дело это хорошее, только конструкция, на мой взгляд, 
слишком легкая, да к тому же она совсем не закреплена в ас-
фальте. Поэтому установить на нее велосипед весьма проблема-
тично. Подскажите, будут ли велопарковку укрепять или заме-
нять в ближайшее время? 
Дмитрий Ушаков
■ Отвечает глава управы района Крюково Дмитрий Морозов: 
— Сотрудниками управы нашего района было проведено об-
следование указанной площадки. Велопарковка находится 
в удовлетворительном состоянии. Администрация магазина 
«Пятерочка», около которого установлена велопарковка, да-
ла разъяснения, что велопарковки такого типа устанавлива-
ются у всех магазинов сети «Пятерочка». Замена велопарков-
ки в ближайшее время не планируется. С балансодержателем 
проработан вопрос о закреплении велопарковки. 

На Большой Марьинской улице, дом 15, корпус 2, около месяца 
назад был поставлен контейнер для сбора пластика. Инициатива 
положительная, жители нашего дома выступают за раздельный 
сбор мусора. Но ведь контейнер нужно содержать в чистоте 
и порядке. А его еще не чистили ни разу, он полностью забит. 
Помогите решить проблему. 
Виталий Галанов
■ Отвечает глава Останкинского района Сергей Кержаков: 
— На данный момент контейнерная площадка для сбора пла-
стика приведена в надлежащее санитарное состояние, весь 
мусор вывезен. 
Дополнительно сообщаем, что бачки для твердых бытовых 
отходов должны вывозиться в ежедневном режиме согласно 
установленному графику, а контейнер для крупногабаритного 
мусора вывозится по факту накопления. В настоящее время 
мусор вывозится в штатном режиме.

Оксана 
Полякова

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Около первого подъезда по ул. Нижняя Масловка, 
дом 5, корпус 3, почти неделю не убирают последствия 
ремонта дворовой территории. А около второго подъез-
да даже стоят емкости из-под краски. Приведите, 
пожалуйста, двор в надлежащее состояние, чтобы 
жители не боялись испачкаться. 
Виктория Катюжинская  
■ Отвечает глава управы района Беговой Александр 
Мизгарь:
— Уважаемая Виктория, спасибо за своевременное 
обращение. Действительно, несколько дней терри-
тория по указанному адресу не убиралась. Но по со-
стоянию на сегодняшний день соответствующей 
подрядной организацией данная дворовая террито-
рия была убрана и находится в удовлетворительном 
состоянии.

НАШ ДВОР

Детские площадки строят  
на деньги от платных парковок

 ■ ПАВЕЛ ЕФИМОВ
 ■ edit@vm.ru

Вчера управа района Ха-
мовники обнародовала 
на своем официальном 
сайте список дворовых 

территорий, которые будут 
обустроены до конца августа 
за счет средств, полученных 
в результате организации 
платных парковок. Корре-
спондент «Вечерней Москвы» 
побывал на одной 
из благоустраивае-
мых площадок, 
адрес которой 
в списке значился 
под первым номе-
ром. И убедился: во 
дворе между дома-
ми сразу двух улиц, 
3-я Фрунзенская 
и улица Ефремова, и Комсо-
мольским проспектом работа 
кипит. 
Уже издали слышен визгливый 
звук болгарки. Рядом — рабо-
чие, которые выделяются на 
фоне зеленых насаждений сво-
ими рыжими комбинезонами. 
— К концу августа здесь пла-
нируется оборудовать три 
детские площадки, сквер с ла-
вочками, положить газонное 
покрытие, — рассказал «ВМ» 
заместитель директора ГБУ 
«Жилищник» района Хамов-
ники Юрий Чевычелов. 
Он непосредственно руково-
дил сотрудниками управляю-
щей организации на объекте, 
поэтому то и дело, извинив-
шись, прерывал свои поясне-
ния. В одном месте заливали 
цемент, закрепляя бордюр-
ный камень. Чуть дальше ра-
ботали «садовники» — под-
стригали деревья и расклады-

вали дерн для будущего газо-
на. Юрий Чевычелов, погово-
рив с рабочими и отдав необ-
ходимые указания, продол-
жил свой рассказ. 
— Сейчас тут идут подготови-
тельные работы: выравнива-
ется земля, засыпаются ямы, 
а вот здесь у нас идет заме-
на асфальтобетонного по-
крытия, — показывает рукой 
на самый пыльный участок 
Юрий Михайлович.

По словам замес-
тителя директора 
«Жилищника», кро-
ме этой площадки, 
будут обустроены 
еще два сквера, где 
тоже установят ла-
вочки, а дорожки 
выложат красивой 
плиткой. Но и в них 

достаточно места отведут 
под живое газонное покрытие.
— Многое из того, что сейчас 
уже делается, — инициатива 
и предложения жителей райо-
на, — рассказал Юрий Чевы-
челов. — Правда, когда все это 
обсуждалось на встречах го-
рожан с представителем на-
шей компании, возникало 
много споров.
Вот, к примеру, каким должно 
быть идеальное покрытие 
территории во дворе? Вла-
дельцы домашних животных 
требовали специальную пло-
щадку для выгула собак. 
А мамы и бабушки отстаивали 
свое мнение: нужна большая, 
красивая и комфортная дет-
ская площадка. Однако споры 
могли продолжаться долго, 
а сроки окончания работ огра-
ничены. Консенсус, с учетом 
пожеланий большинства жи-
телей, все-таки нашли.

— Последний ремонт здесь 
проводился в 2011 году, — 
подчеркнул Юрий Чевыче-
лов. — Он был частичный, 
и сейчас нужно многое пере-
делывать, доделывать. И мы 
с пониманием относимся 
к пристальному вниманию 
жильцов, контролирующих 
ход обустройства их дворов. 
В процессе работы нашлись 
неполадки, как говорят спе-
циалисты, не из сметы. Так, 
была обнаружена непригод-
ность козырька над подваль-
ным помещением. Его повре-
дили зимой во время уборки 
снега и теперь заменят.
— Да, мы все успеваем. Поло-
вина работ уже сделана, — 
с улыбкой и удивительным 
спокойствием заверил подо-
шедший к нам во время разго-
вора с жильцами дома заме-
ститель директора ГБУ «Жи-
лищник» Юрий Чевычелов.

Время на дорогу 
подсчитает телефон

 ■ МАРГАРИТА ТОМИЛИНА
 ■ edit@vm.ru

Вчера городские власти 
объявили конкурс, по ус-
ловиям которого компа-
ния-подрядчик будет 

предоставлять правительству 
Москвы данные о перемеще-
нии горожан. 
В пресс-службе Департамента 
информационных техноло-
гий Москвы отдельно отмети-
ли, что сведения, полученные 
от операторов сотовой связи, 
будут деперсонализованы. Та-
ким образом, личные данные 
абонентов защищены от неза-
конного доступа и дальней-
шего использования сторон-
ними организациями. 
Как указано в сопровождаю-
щей документации, речь идет 
о  трудовой маятниковой ми-
грации, загруженности мет-
рополитена и других объек-
тов транспортной инфра-
структуры, времени, которое 
горожане проводят в дороге. 
Всего таких показателей 
одиннадцать. 

Основным источником этой 
информации станут данные, 
предоставляемые оператора-
ми сотовой связи. Именно та-
ким образом можно получить 
наиболее объективные, точ-
ные, оперативные сведения 
о перемещении людей в мега-
полисе.  
Геоаналитические данные не-
обходимы столичному прави-
тельству для того, чтобы раз-
работать схему оптимизации 
городской инфраструктуры, 
осуществлять грамотное гра-
достроительное проектиро-
вание. 
Также аккумулирование этой 
информации позволит повы-
сить уровень планирования 
городских мероприятий, 
ускорять процессы принятия 
тех или иных решений в сфере 
транспортной инфраструкту-
ры и дорожного строитель-
ства. А еще — экономической 
политики, торговли, градо-
проектирования, развития те-
лекоммуникаций, экологиче-
ского благополучия, указано 
в документации к конкурсу. 

Оформить наследство единым пакетом 
за две недели вместо нескольких месяцев

 ■ АННА МОСКОВКИНА
 ■ a.moskovkina@vm.ru

Вчера были подведены 
итоги четырехмесячно-
го эксперимента цен-
тров «Мои документы», 

согласно которому докумен-
ты для оформления наслед-
ства можно получить одним 
пакетом. 
За указанный период  таким 
сервисом воспользовались 
более двух тысяч москвичей. 
На сегодняшний день возмож-
ность получить документы од-
ним пакетом жителям столицы 
предлагают в десяти центрах: 
Строгино (СЗАО), Южное Бу-
тово (ЮЗАО), Савеловский 
(САО), Москворечье-Сабурово 
(ЮАО), Таганский (ЦАО), Ива-
новское (ВАО), Текстильщики 
(ЮВАО), Савелки (ЗелАО), 
Кунцево и Можайский (ЗАО), 
Бутырский (СВАО).  
Посетить центр предоставле-
ния государственных услуг 
нужно всего дважды: сначала 
запросить у специалистов па-
кет документов для оформле-

ния наследства, а затем, по ис-
течении 14 дней, забрать его.
Напомним, раньше для всту-
пления в права наследства 
гражданину требовалось 
оформлять в разных окнах 
и организациях каждый из не-
обходимых 18 документов от 
четырех органов власти — 
Бюро технической инвента-

ризации (БТИ), Кадастровой 
палаты, Росреестра, Департа-
мента городского имущества. 
При этом за каждой бумагой 
нужно было приходить от-
дельно. Процесс получения 
справок и бумаг мог растя-
нуться на несколько месяцев. 
Теперь же эта проблема на-
шла свое решение. 

Отелем станет 
летний лагерь

 ■ ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
 ■ e.petrova@vm.ru

Болельщики, которые 
приедут в Москву в пери-
од с 14 июня по 15 июля 
2018 года, чтобы поддер-

жать свою любимую команду 
на чемпионате мира по футбо-
лу, смогут разместиться в дет-
ских лагерях, общежитиях 
и домах отдыха. Об этом вчера 
рассказал председатель Коми-
тета по обеспечению реализа-
ции инвестиционных проек-
тов в строительстве и конт-
ролю в области долевого стро-
ительства Константин Тимо-
феев.
По его словам, этот бюджет-
ный вариант подойдет для тех, 
кто не сможет или не пожела-
ет платить деньги за прожива-
ние в четырех- и пятизвездоч-
ных гостиницах. 
Глава ведомства также напом-
нил, что специально к спор-
тивному празднику 2018 года 
столичный гостиничный фонд 
будет существенно увеличен. 
Так, планируется построить 

115 гостиниц на 50 тысяч 
мест. Однако власти рассма-
тривают и альтернативные ва-
рианты — для удобства всех 
болельщиков. 
— Программа не урезается, 
но это все коммерческое стро-
ительство, гостиницы, в том 
числе 3, 4, 5 звезд, — сказал Ти-
мофеев. — Они, конечно, 
не смогут на сто процентов 
обеспечить расселение болель-
щиков. Разместим их в пионер-
лагерях и существующих базах 
отдыха, в общежитиях, как де-
лается во всем мире.
В оргкомитете «Россия-2018» 
заверили, что мест хватит 
на всех болельщиков. А вари-
ант общежитий может понра-
виться, к примеру, тем, кто 
любит селиться большими 
группами. 
Согласно требованиям, кото-
рые предъявляет Междуна-
родная федерация футбола, 
столица обязана обеспечить 
проживание гостей чемпио-
ната в 100 гостиницах, кото-
рые находятся в радиусе до 
100 километров от стадионов.

29 августа 2014 года 14:45 Консультант центра «Мои документы» 
Рязанского района Екатерина Комарова помогает посетителю 

К КОНЦУ 
АВГУСТА 

ВО ДВОРЕ БУДУТ 
ОБОРУДОВАНЫ 
ТРИ ДЕТСКИЕ 
ПЛОЩАДКИ, 
СКВЕР  

С ЛАВОЧКАМИ 

Вчера 15:10 Сотрудник ГБУ «Жилищник» по району Хамовники разрезает болгаркой старые турники 
у дома № 36 на Комсомольском проспекте. Вскоре там появится современная детская площадка

В августе запланировано более 
50 выездов мобильных офисов 
Центра государственных услуг 
на территорию Новой Москвы 
и в Молжаниновский район Се-
верного округа столицы. В посе-
лениях специалисты центров 
«Мои документы» и МосгорБТИ 
проведут приемы граждан. 
На сегодняшний день мобильные 
офисы оказывают 30 государ-
ственных услуг 17 органов вла-
сти. В числе прочего сюда входят 
некоторые функции налоговой 
службы, которые были добавле-
ны в центры «Мои документы» 
в июне. 
Кроме того, в передвижных при-
емных школьники, студенты, по-
четные доноры Москвы и полу-
чатели субсидий на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг мо-
гут оформить социальную карту 
москвича. 
Также продолжается запись ге-
роев Великой Отечественной 
войны в «Бессмертный полк». 

Справка
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В настоящее время в районе Ха-
мовники ведется благоустрой-
ство около 20 территорий. Также 
идет облагораживание 5 терри-
торий образовательных учреж-
дений района. Кроме этого,  за-
планировано завершить к концу 
2015 года  работы и в народных 
парках Центрального округа 
на таких улицах, как Мытная, 
Шаболовка, Долгоруковская, 
в переулке Станиславского.  Об-
щая площадь работ составит бо-
лее 2500 квадратных метров. 
Как и при обустройстве улиц 
округа, в предварительном ди-
зайне народных парков будут 
принимать участие горожане. 

Справка
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В Московском Кремле есть много 
других уникальных колоколов 
с интересной историей и уни-
кальным звучанием.
● «Реут» — колокол, который 
был отлит в 1622 году русским 
мастером Андреем Чоховым. 
Находится в ближнем к столпу 
проеме колокольни Ивана 
Великого Московского Кремля. 
Расположен таким образом, 
что с улицы его практически 
не видно. Колокол обладает 
красивой формой и приятным 
звуком. Сегодня это главный 
благовестник Кремля.
● «Семисотный» колокол — 
был отлит в 1704 году по указу 
Петра I русским мастером Иваном 
Моториным взамен колокола, 
поврежденного во время пожара 
в 1701 году. Название «Семисот-
ный», очевидно, связано с весом 
его предшественника, так как 
вес нынешнего составляет 
798 пудов. Он тоже регулярно 
звонит с колокольни Ивана Ве-
ликого.
● «Набатный» колокол — был 
создан 30 июля 1714 года ли-
тейщиком Иваном Моториным. 
После пожара в 1812 году его 
сняли и установили в Арсенале 
Кремля. С 1821 года «Набат-
ный» колокол находится в Ору-
жейной палате.

Справка ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ИЛЬЯ 
ДРОЗДИХИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОЙ ШКОЛЫ 
ЗВОНАРЕЙ

Такого, как Царь-колокол, 
нигде в мире больше не было 
и нет. Это третья, 12-пудовая, 
версия. Колокол не звучал 
ни разу, так что говорить о его 
«языке» нельзя. Но у нас есть 
не менее знаменитые: напри-
мер, Успенский колокол ве-
сом в 60 тонн, расположен-
ный на звоннице Успенского 
собора. Он был отлит после 
войны 1812 года — при от-
ливке использовали трофей-
ные французские пушки. 
Очень символичное произве-
дение литейного искусства. 
Его создали примерно в то же 
время, когда и  Царь-колокол 
установили на постаменте. 
Интересен и колокол храма 
Ризоположения на Дон-
ской — он весит почти три 
тонны и был отлит во время 
чумы в XVII веке. Так называе-
мый чумной колокол. 
Очень красивый по звучанию. 
Знамениты своим звучанием 
и колокола Новодевичьего 
монастыря — чудом сохра-
нившиеся в своем уникаль-
ном составе. Послушать их 
должен каждый.

...А мы стоим на уровне 
улицы XVI века

Рабочий день археолога 
в Зарядье начинается 
в 9 часов, на месте нужно 
быть минут за 15, чтобы 

переодеться. Раскоп находится 
в северо-западной части Заря-
дья, на том самом месте, где 
к 2017 году должна появиться 
филармония. Сейчас здесь 
объемный котлован, наша же 
цель — небольшой полуостров 
на его окраине. Но и он, этот 
полуостров, метра на полтора 
ниже берегов, поэтому вниз 
спускаемся по лестнице.

Знакомство с раскопом
Раскоп — это площадка не-
правильной формы. С одной 
стороны ее огораживает зем-
ляная стенка, из которой тор-
чит большая почерневшая 
кость. С другой — ряд вкопан-
ных в землю толстых бревен, 
рядом с которыми — валуны 
бутового камня и здоровен-
ные — в два с лишним раза 
больше современных — кир-
пичи.
— Это сваи от дома предполо-
жительно XVIII века, — пояс-
няет археолог Виктор Фролов: 
в отсутствие высокого руко-
водства он здесь второй по 
старшинству. — Почва здесь 
была болотистая, поэтому, 
прежде чем строить дом, в зем-
лю вбивали сваи, и на них воз-
водилось здание.

Земляная стенка, огоражива-
ющая раскоп, — это бровка, 
нужная для того, чтобы мож-
но было отследить, как скла-
дывался культурный слой. Он 
похож на пирог, все слои кото-
рого густо начинены разнока-
либерной щепой. 
Моей наставницей соглаша-
ется стать исполнительный 
директор столичного архео-
логического бюро Мария Мо-
лошникова.
— Здесь мы видим несколько 
горизонтов, отложившихся 
во время бытования этой 
территории. Вот 
XVIII век, — Мария 
показывает на хо-
рошо различимую 
линию, пересека-
ющую всю сте-
ну. — Вот начина-
ется XVII век. А мы стоим на 
уров не XVI.
Кость, торчащая, как теперь 
выяснилось, из середины 
XVII века, не дает мне покоя.
— Вроде бы похожа на челове-
ческую, — замечаю я. — 
Но это ведь маловероятно?
— Почему? Похоже! — невоз-
мутимо отвечает Мария. — 
Но, думаю, это корова или ло-
шадь. Человеческие кости 
нам попадались, но это были 
кости разбросанные, то есть, 
скорее всего, какие-то моги-
лы были повреждены при 

строительстве коллекторов 
в 1964–1970 годах, когда воз-
водилась гостиница. Мы их 
собрали, отдали антрополо-
гам, ждем результатов.
Появление костей объясняет-
ся просто — здесь, на террито-
рии Зарядья, было много 
кладбищ.

Азы профессии
Пора приниматься за работу.
Поверхность раскопа разбита 
на квадраты два на два метра 
с помощью вбитых в землю 
прутьев. Раскопки, объясняет 
Мария, ведутся послойно, 
толщина каждого слоя — 
20 сантиметров.
— Снимаем 20 сантиметров, 
делаем зачистку, фиксируем 
графически, фотографиче-
ски, затем еще 20 сантиме-
тров и так далее, — объясняет 
археолог. — Если попадаются 
ямы и сооружения, мы их раз-
бираем отдельно.

Дело вроде бы нехитрое, беру 
лопату.
— Стоп-стоп-стоп, — одерги-
вает меня Мария. — Мы тут не 
грядки копаем. Посмотри, как 
остальные работают.
А остальные тем временем то-
ненькими слоями срезают 
землю — иначе можно упу-
стить что-нибудь ценное. 
Из взрыхленной земли выби-
рается весь возможный мате-
риал — керамика, кожа, гвоз-
ди, кости. Прежде чем земля 
отправляется за пределы рас-
копа, ее сканирует металлои-

скателем уже знакомый нам 
Виктор Фролов. 
Вот при «считывании» очеред-
ного слоя земли прибор начи-
нает попискивать. Виктор раз-
гребает почву и выуживает 
медную чешуйку размером 
с ноготь ребенка. Это пуло — 
монета XVI века.
— Из того, что прежде никогда 
мне не попадалось, — пин-
цет, — рассказывает Вик-
тор. — А еще здесь я впервые 
столкнулся с тем, чтобы ножи 
сохранялись с деревянными 
накладками: обычно они 
сгнивают. Недавно нашел 
ножницы XVII века.

О чем говорят кости
Ближе к обеду, который здесь 
проходит с двух до половины 
третьего, я делаю свою пер-
вую крупную находку. Круп-
ную в буквальном смысле сло-
ва — это таз лошади. Его, как 
и все подобные находки, нуж-
но расчистить. Просто вынуть 
из земли находку нельзя — 
нижняя часть лошадиного 
остова находится на следую-
щем двадцатисантиметровом 
уровне. 
— По костям можно опреде-
лить и рацион питания, и хо-
зяйственный уклад, и даже 
форму хозяйства, — рассказы-
вает присоединившийся 
к нам глава археологического 
бюро Константин Воронин. — 
К примеру, известно, что козы 
жили в мелких хозяйствах, 
а коровы — в больших. А уж 
лошадь по тем временам — 
это вообще роскошь.
— Весь набор находок — а это 
и огромное количество монет, 
элементы кольчуг, стрел, раз-
личных предметов воинского 
обихода, говорит нам о том, 

что Зарядье стало трущобным 
только в XIX веке, до этого это 
был богатый торговый район. 
Все находки археологи пере-
дают специалистам других 
исторических профессий. 
С нумизматическими коллек-
циями работают сотрудники 
Государственного историче-
ского музея под руководством 
Ивана Волкова. С кожей будет 
работать коллектив под руко-
водством ведущего специали-
ста по кожаным изделиям 
доктора исторических наук 
Дмитрия Осипова, с костя-
ми — остеологи из МГУ, мно-
гие другие находки передадут 
реставрационной группе Мос-
горнаследия.

За час до отбоя
Близится вечер. С новыми 
коллегами зачищаем раскоп, 
чтобы художница Юля Кома-
рова перерисовала его на 
миллиметровую бумагу — от-
метила контуры обнаружен-
ной дренажной канавы, сри-
совала выступающие из зем-
ли таз лошади и большое ка-
менное ядро, найденное бли-
же к вечеру. Затем все будет 
сфотографировано, а назав-
тра с утра можно будет при-
ступать к новому двадцати-
сантиметровому слою, и так 
до материка — уровня земли, 
не потревоженного нашими 
трудолюбивыми предками.

ИСТОРИЯ Вчера заммэра Москвы 
по вопросам строительства Марат 
Хуснуллин объявил, что Зарядье станет 
одним из 40 «портов» на Москве-реке. 
Сейчас здесь — территория археоло-
гов. «ВМ» провела с ними целый день. 

9 июля 14:58 Раскоп в Зарядье. Археолог очищает деревянный сруб колодца, сложенного нашими предками более трех столетий назад (1) 23 июля 12:25 На ладони 
археолога — фрагмент нательного креста, датированного XVII веком. Отчетливо видны декоративные элементы — распятие и терновый венец (2)

Настоящая китайская мудрость 
и крепкий русский удар

 ■ МИХАИЛ ПОЛИЕВ
 ■ edit@vm.ru

Вчера корреспондент 
«ВМ» посетил полигон 
Дубровичи под Ряза-
нью, где прошел очеред-

ной этап конкурса междуна-
родных армейских игр —  «Де-
сантный взвод». 
На полигоне гремят автомат-
ные очереди и ухают гранато-
меты —  китайская десантура 
проходит огневую полосу. 
Следом из завесы дыма пока-
зываются наши. 
— Россия! Россия! — кричат 
трибуны, подгоняя своих. 
Команда, не сбавляя темпа, не-
сется к огневому рубежу. От-
стрелялись — и к финишу, где 
их аплодисментами и объя-
тиями встречают китайцы.  
— Жарковато, конечно, но мы 
выложились на полную, — еф-
рейтор Андрей Кореневский 
все еще приводит дыхание 
в норму. — Сложнее всего 
была полоса препятствий.
Следом на дистанцию выхо-
дит белорусская десантура. 
Болеют за них, кстати, все 

с теми же криками «Россия!» 
Дистанцию проходят быстро.
Но передохнуть удается не-
долго. Солдаты Народно-осво-
бодительной армии Китая 
уже загружают боезапас в бо-
евые машины десанта (БМД), 
на которых пройдет следую-
щий этап конкурса. 
— Три круга мы уже сделали 
по этому маршруту. В целом 
он не очень сложный, — при-
знался старший сержант ВДВ 
китайской армии Дзяо Ен Лун. 
Уговорить китайцев пооб-
щаться с журналистами было 
непросто. Они наотрез отка-
зывались говорить, прикиды-
вались, что, кроме родного 
языка, никакого другого не 
знают. Кто-то из россиян даже 
пошутил, что «хотелось бы ви-
деть китайскую мудрость, а не 
хитрость». Зато с солдатами 
других стран китайские де-
сантники общаются охотно.
— Все команды живут в казар-
мах Рязанского высшего воз-
душно-десантного командно-
го училища: на первом эта-
же — китайцы, на втором — 
мы, русские. Поэтому часто 

с ними пересекаемся, — рас-
сказывают рядовые Рамиль 
Шахеев и Степан Тарасов. — 
Даже в курилку с китайцами 
ходим. В общем, нет никаких 
преград в общении, кроме 
языка, конечно. А так абсо-
лютно нормальные ребята, 
профессионалы. При этом 
дружелюбные, с юмором. 
Пока команды идут вровень, 
но с минимальным отрывом 
лидируют китайские десант-
ники. Итоги соревнования 
должны подвести лишь вече-
ром, когда все команды прой-
дут все стадии конкурса.
Напомним, первый этап 
включал в себя прыжок с па-
рашютом. Второй  — марш-
бросок на 5 километров, поло-
са препятствий. Третий — 
стрельба из автоматов и гра-
натометов. Четвертый этап — 
полоса препятствий и стрель-
ба с БМД. Лишь после этого бу-
дут подведены итоги.  
На момент сдачи номера в пе-
чать итоговые протоколы 
конкурса «Десантный взвод» 
еще не были доступны для 
прессы и общественности.

Эх, послушать бы, как звонит Царь-колокол
 ■ САИД ГОГУШЕВ
 ■ edit@vm.ru

Вчера, в  день рождения 
Царь-колокола, уста-
новленного в Кремле 
ровно 178 лет назад, 

корреспондент «ВМ» отпра-
вился на Соборную площадь, 
чтобы выяснить, знают ли мо-
сквичи историю одного из 
символов столицы.
У входа в Кремль — очередь 
туристов. Россиян здесь кот 
наплакал, зато есть китайцы, 
французы, немцы. И все они 
как один восхищенно замира-
ют у гигантов — Царь-пушки 
и Царь-колокола. Последний 
выглядит особо красиво в лу-
чах солнца. Рядом останавли-
вается группа французов. 
Они внимательно разгляды-
вают барельефные портреты 
царя Алексея Михайловича 
и императрицы Анны Иоан-
новны на боку колокола. 
— Мы просто в восторге от 
этой поездки, — делится впе-
чатлениями студентка Шар-
лотта. —  Мне кажется, 
Кремль — выдающееся про-
изведение архитектуры. 
Царь-колокол — очень инте-
ресный памятник русского 
литейного мастерства. Мне 
он напоминает величие само-
державной России XIX века, 
как оно показано в наших 
учебниках.

Иностранка «тест» на знание 
истории прошла. Решаю по-
расспрашивать соотечествен-
ников. Мужчина средних лет 
Сергей Леваков соглашается 
ответить на вопросы.
— Почему у колокола отбит 
целый кусок? Точно не пом-
ню. Если не ошибаюсь, его 
уронили, когда поднимали на 
колокольню.  Возможно, ког-
да его отливали, был допущен, 
как сейчас говорят, техноло-
гический брак. Точно не ска-
жу, когда его поставили. Где-
то в первой половине XIX века. 
Эх, послушать бы, как он 
звонит!

Впрочем, Царь-колокол, как 
и Царь-пушка, никогда не ис-
пользовался по прямому на-
значению. Все-таки габариты 
слишком крупные. 
— У пушки избыточный ка-
либр, а вес колокола не выдер-
жит ни одна колокольня, — 
поделился мнением москвич 
Петр Савин. — К тому же ре-
монт и обслуживание таких 
крупных предметов были бы, 
как мне кажется, неоправдан-
но сложными и чересчур за-
тратными. Но любим мы Цар-
пушку и Царь-колокол за по-
настоящему русский размах 
их создателей.

Посетители торгового центра 
не заметили пожара

 ■ ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
 ■ g.okorokov@vm.ru   

Вчера над торговым цен-
тром «Метрополис»  ря-
дом с метро «Войков-
ская» в небо поднялся 

столб черного дыма. Первыми 
возгорание в торгово-офис-
ном комплексе заметили про-
езжавшие мимо водители. 
— Дым я увидел, когда был ря-
дом со стадионом «Динамо», 
а потом и на онлайн-картах 
появилось сообщение об 
этом, — рассказал «ВМ» оче-
видец Виктор Журков. 
Практически сразу социаль-
ные сети заполнили снимки 
зевак с паническими коммен-
тариями. В реальности ситуа-
ция разрешилась очень бы-
стро. В 15:10 сигнал о возгора-
нии поступил в дежурную 
службу «01». Первые пожарно-
спасательные расчеты разво-
рачивали на месте рукава уже  
через восемь минут. Движе-
ние по Ленинградскому шоссе 
затормозилось. Решался во-
прос об эвакуации соседнего 
торгового центра.  
— А мы не знаем ни про какой 
пожар. Нам ничего не сказали 
и эвакуацию не объявляли. 
В торговом центре мы были 
больше часа, — говорят поку-

патели Кирилл и Виктория 
Трухачевы.
Все-таки серьезных поводов 
для беспокойства у посетите-
лей торгового центра не 
было — здание отделено от 
строящегося корпуса специ-
альной противопожарной пе-
регородкой, да и масштаб по-
жара был не настолько угро-
жающим.
Впрочем, те, кто был на улице, 
картину видели совсем иначе.
— Я работаю неподалеку, — 
рассказал «ВМ» строитель Кы-
рымбек Юсуфов. — Внезапно 
запахло гарью и повалил чер-
ный, густой такой дым. А па-
ники не было. Потом пожар-
ные приехали.
Рядом с машинами огнебор-
цев был оперативно развернут 
штаб пожаротушения. Спаса-
тели, вооружившись дыха-
тельными аппаратами, пошли 
на разведку очага возгорания.  
Скоро стала поступать первая 
информация. Оказалось, го-
рит совсем немного — пло-
щадь пожара составила около 
50 квадратных метров. Пыла-
ли синтетические строймате-
риалы — отсюда и страшный 
дым черного цвета. Здание на-
ходится еще в процессе строи-
тельства, и большая его часть 
пока представляет собой го-

лую бетонную коробку, где 
огню негде было разгуляться.
Из окон проезжающих мимо 
машин выглядывали любо-
пытные лица. Но очень скоро 
все кончилось, а остатки воды 
из пожарных рукавов слили 
в канализацию. Торговый 
центр продолжал работать 
в нормальном режиме, а дви-
жение по Ленинградке восста-
новилось.

Вчера 10:00 Десантник проходит полосу препятствий с гранатометом РПГ-7 наперевес (1) Российская 
десантура учит китайского коллегу обращаться с автоматом АК-74М (2)

АЛЕКСЕЙ
СИВОВ
НАЧАЛЬНИК 
29ГО ПОЖАРНО
СПАСАТЕЛЬНОГО 
ОТРЯДА 

Предпринятыми мерами 
за полчаса пожар был лока-
лизован и ликвидирован. Вы-
пуск дыма из помещений то-
же был осуществлен опера-
тивно. О причинах возгора-
ния говорить пока рано. 
На месте работает дознава-
тель. Около 200 рабочих сами 
покинули место проведения 
строительства, так что по-
страдавших на пожаре нет. 
На месте было сосредоточе-
но 10 единиц специальной 
пожарно-спасательной 
техники. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1890 год. Москвичи внимательно изучают знаменитый шедевр 
русского литейного искусства на площади Ивана Великого

ВЛАДИМИР
ШАМАНОВ
КОМАНДУЮЩИЙ 
ВОЗДУШНО
ДЕСАНТНЫМИ 
ВОЙСКАМИ РОССИИ

Я неоднократно говорил 
и лично в этом убедился еще 
в апреле месяце, когда был 
в Китае,  что китайские това-
рищи подготовлены очень хо-
рошо. Эти десантники — на-
стоящие  профессионалы. 
Мы увидели высокий уровень 
их подготовки еще на первом 
этапе конкурса во время 
прыжков с парашютом с вер-
толета Ми-8 с 600 метров. Хо-
рошо пробежали они и сегод-
няшний марш-бросок. В прин-
ципе, если брать гладкий бег, 
то они обогнали и русских, 
и белорусских десантников.
Последние, кстати, тоже очень 
хорошо подготовлены, и они 
достойно представляют свое 
государство на этих состяза-
ниях. Команды замечательно 
боролись и демонстрировали 
отличную выучку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РАСКОПКИ

1

1

2

2

Специальный корреспондент га-
зеты «Вечерняя Москва».  Инте-
ресуется историей Москвы 
и людьми необычных профессий.  
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ДАВИД 
МЕЛИКГУСЕЙНОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
СОЦИАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИКИ, КАНДИДАТ 
ФАРМАКОЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК

У нас нет статистики смертно-
сти из-за применения некаче-
ственных лекарств. В самых 
общих чертах их вред — 
в упущенной возможности 
получить эффект. Нужно вер-
нуться к старой системе посе-
рийного (а не выборочного) 
контроля и одновременно 
обязать фарминдустрию пе-
рейти на международные 
стандарты качества произ-
водства, дистрибьюции и ап-
течной розницы. Крайне важ-
но контролировать качество 
препаратов, закупаемых 
за государственные деньги. 
Сейчас здесь есть один кри-
терий — цена. Два года на-
зад в Ростовской области 
поймали банду, которая из-
готовляла в подворотне 
средства для лечения онко-
логических больных и сбыва-
ла их в клиники.

СЕРГЕЙ 
СЕРЕДЕНИН
ДИРЕКТОР НИИ 
ФАРМАКОЛОГИИ 
РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК

В советское время 70 процен-
тов субстанций, из которых из-
готавливают лекарственные 
средства, производилось в на-
шей стране. Мы даже ими при-
торговывали. А теперь лекар-
ства делаются из дешевых ки-
тайских субстанций. А то, как 
они доводятся до ума, уже 
на совести заводов.   
Единственное, что поможет 
нам избавиться от недобросо-
вестных производителей ле-
карств и фальсификатов, — 
проверки аптек. А они должны 
быть частыми и — что еще 
важнее — внезапными. 
Сейчас правила проверок тол-
куются слишком в пользу ап-
тек. Бывает так, что эксперты 
запрещают один препарат, 
а производитель его перереги-
стрирует — и через две недели 
он снова поступает в продажу, 
но уже под другим названием. 

КИРИЛЛ 
ДРОЗДОВСКИЙ
БИЗНЕСКОНСУЛЬТАНТ

Это была показательная пор-
ка. Государство наказывает 
тех, кто демонстративно нару-
шает правила игры. Ведь пен-
сионные фонды, у которых 
отобрали лицензии, делали, 
например, запрещенные за-
коном рискованные инвести-
ции... Если вы хотите вложить 
деньги в независимый фонд, 
я бы советовал фонды при 
крупных, верхних в рейтинге 
надежности банках. Также ре-
комендую НПФ при больших 
корпорациях вроде «Газпро-
ма», «Роснефти», «Лукойла», 
«Татнефти» и других подоб-
ных структурах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лекарства с примесями изъяты,  
но дефицита  не будет 

 ■ МАРИЯ РАЕВСКАЯ
 ■ maria.raevskaya@vm.ru

В черном списке 12 отече-
ственных компаний 
и 9 зарубежных. Из рос-
сийских фирм сильнее 

всего проштрафилось ООО 
«Муромский приборострои-
тельный завод» — за первую 
половину года нарекания вы-
звали 29 лекарственных серий. 
На втором месте ООО «Озон» 
и ОАО «Тверская фармацевти-
ческая фабрика» (14 и 11 серий 
с нареканиями). 
Претензии такого рода: одно-
родность дозирования, ми-
кробиологическая чистота, 
посторонние примеси, меха-
нические включения, потеря 
в массе при высушивании, 
а также проблемы с маркиров-
кой и упаковкой. Названия 
препаратов не приводятся. 
— Эти лекарства уже изъяты 
из продажи, — уверяет Вадим 
Шипицын, старший аналитик 
Центра социальной экономи-
ки. — Росздравнадзор произ-
водит выборочный контроль 
качества — по жалобе паци-
ента или рапорту врача, по ре-
зультатам «слепой» проверки 
или письму завода-изготови-
теля, заметившего брак в соб-
ственной продукции. Сразу 
после обнаружения некаче-
ственной серии об этом сооб-
щают во все госпитали и апте-
ки, и лекарства незамедли-
тельно уничтожают. 
...В аптеке на Сущевском Валу 
разметают противовирусные 
средства. 
— Кто из отпуска вернулся, 
кто под кондиционером про-
стыл, — поясняет консультант 
Татьяна Варнавская. 

— У нас препаратов этих фирм 
никогда и не было, — быстро 
определяет управляющая 
Вера Назарова, пробежав гла-
зами список Росздравнадзо-
ра. — Мы покупаем ориги-
нальные препараты, а они 
производят в основном дже-
нерики (дешевое лекарствен-
ное средство, которое воздей-
ствует так же, как ориги-
нальный препарат аналогич-
ного состава, у  ко-
торого истек срок 
патентной защи-
ты. — «ВМ»). 
Бояться массового 
изъятия препаратов 
из продажи не стоит 
ни аптекарям, ни 
покупателям. 
— Это рядовая ситу-
ация, — объясняет она. — Вы-
полняется требование немед-
ленно, никто не старается по-
быстрее распродать остатки.
После отзыва препаратов из 
аптек дефицита лекарств не 
возникнет. Не ожидается 
и взлета цен на продукцию 
конкурентов.
— Сейчас очень редко бывает 
так, что у лекарства нет ана-

логов, — рассказывает Вера 
Назарова. — В основном это 
препараты для лечения онко-
логических и иммунных забо-
леваний. 
Как же простому посетителю 
аптеки не купить ненароком 
некачественный препарат? 
Темур Шакая,  член совета ди-
ректоров аптечной сети 
«36,6», советует выучить во-
прос, с которым надо обра-

щаться к фармацев-
там: «Вы лекарства 
у кого берете — на-
прямую у произво-
дителей или у дис-
трибьюторов?» 
— Если у аптеки нет  
прямых контрактов 
с заводами, это пло-
хо, — поясняет Те-

мур Константинович. — 
У дистрибьюторов лекарства 
заказывает программа, а для 
нее важны только два параме-
тра — название и минималь-
ная цена.  
В уважающих себя аптечных 
сетях аналитические отделы 
занимаются отбором произ-
водителей, ищут баланс меж-
ду ценой и качеством. 

— Выясняют, на чем сэконо-
мила компания, чтобы выпу-
стить такой дешевый препа-
рат, где закупила сырье, на ка-
кой линии оно обрабатывает-
ся, — приводит пример Темур 
Шакая. — Приоритет отдают 
производителю, который 
снижает себестоимость за 
счет больших оборотов, но 
при этом сырье у него каче-
ственное, а технологии совре-
менные.  
По словам эксперта, новость 
от Росздравнадзора не должна 
бросать тень на весь россий-
ский рынок. У нас очень мно-
го достойных производите-
лей. Сейчас некоторые из них 
даже включились в разработ-
ку «таблетки» от жульниче-
ства и скупости.
— Мы создали комитет, куда 
вошли владельцы крупней-
ших отечественных произво-
дителей, — говорит Темур 
Шакая. — Наша задача — на 
площадках этих заводов про-
извести импортозамещение: 
разработать максимально ка-
чественные препараты, кото-
рые будут не хуже, чем запад-
ные аналоги.

ЗДОРОВЬЕ Феде-
ральная служба 
по надзору в сфе-
ре здравоохране-
ния назвала про-
изводителей ле-
карств, чья про-
дукция вызвала 
нарекания. «ВМ» 
выяснила, какая 
судьба ждет эти 
препараты и что 
аптеки предлага-
ют взамен.

Курьер под дулом 
автомата

Вчера на западе столицы 
сыщики задержали трех 
разбойников, совер-
шивших серию нападе-

ний на курьеров интернет-ма-
газинов. Оперативники выш-
ли на их след благодаря запи-
сям с видеокамер, установлен-
ных у подъездов жилых домов.
— Я приехал на адрес, позво-
нил клиенту по телефону, под-
нялся на 16-й этаж и столкнул-
ся с тремя вооруженными 
людьми, — вспоминает ку-
рьер интернет-магазина Ан-
тон Куренков. — У двоих были 
пистолеты в руках, у третье-
го — автомат. 
Они меня не 
били, но потребо-
вали отдать все 
ценные вещи. За-
брали деньги за 
предыдущий за-
каз, мой мобиль-
ный телефон 
и ноутбук, кото-
рый я привез кли-
енту. Антон был 
не робкого десятка, но выяс-
нять, настоящее оружие или 
нет, он не стал. 
— Под дулом автомата мне 
сказали, чтобы я не дергался, 
поставили на колени,  связали 
руки и ноги скотчем. Потом 
они ушли, я кое-как с 16-го эта-
жа допрыгал до улицы: лифт 
почему-то не работал. Прохо-
жие помогли мне освободить-
ся от скотча и вызвали поли-
цию, — добавил Куренков. 
Прибывшие вскоре стражи 
порядка задали ему несколько 
уточняющих вопросов, после 

чего сказали, что знают, кто 
совершил ограбление. 
— Похожее нападение было 
совершено за неделю до этого 
случая, — рассказал «ВМ» 
опер уполномоченный уго-
ловного розыска УВД по ЗАО 
Евгений Евтеев. — Благодаря 
записи с камеры, установлен-
ной у подъезда, мы выяснили, 
что злоумышленники пере-
двигаются на такси «Солт» под 
управлением уроженца Арме-
нии. Мы также установили, 
что они сбыли похищенное 
имущество в торговом центре 
«Горбушкин двор».

Разбойники не от-
личились ориги-
нальностью, а по-
тому поехали сбы-
вать похищенный 
ноутбук опять на 
«Горбушку».
В это время сы-
щики уже следи-
ли за перемеще-
нием их автомо-
биля из видео-

центра УВД по ЗАО. Городские 
видеокамеры четко фиксиро-
вали местонахождение разы-
скиваемой машины до конеч-
ного пункта — стоянки возле 
ТЦ «Горбушкин двор». Там 
двух разбойников вместе 
с таксистом и повязали. Ме-
стонахождение третьего пре-
ступника помогли установить 
сотрудники ФСБ. Его задер-
жали в тот же день у метро 
«Славянский бульвар».
В отношении подозреваемых 
возбуждено уголовное дело 
по статье «разбой».

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Городское проис-
шествие». В этот раз Валерий Бузовкин расскажет о том, 
как сыщики на западе столицы с помощью современных 
технологий задержали вооруженную банду преступников. 
Последние совершили серию разбойных нападений на ку-
рьеров интернет-магазинов.

ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН v.buzovkin@vm.ru

ГОРОДСКОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ

РОДСКОЕЕЕЕ

Вчера 12:50 Консультант аптеки на Сущевском Валу Татьяна Варнавская подбирает лекарство для покупателя. Сейчас большой спрос на противовирусные препараты, 
но причина не в дефиците, а в том, что многие вернулись простуженными из отпусков или посидели на сквозняке

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

На днях помощник президента Игорь Левитин предложил перенести начало учебного года с 1 на 15 сентября. Тогда семьи с детьми 
смогут захватить бархатный сезон в Крыму и Сочи, а с 25 августа по 1 сентября в аэропортах и на вокзалах не будет столпотворения. 
По нашей просьбе эту инициативу оценивают представители родительской и педагогической общественности. 

Пусть каждый регион начинает 
учебу, когда ему удобнее

Нет смысла менять традиции  
ради доходов от туризма

Аргумент «захватить бархат-
ный сезон» неубедителен. 
Понятно, что получить от-
пуск в сентябре родителям 
проще, чем летом. Но все же 
у нас и так очень длинные ка-
никулы. Неужели папы 
и мамы не могут за три меся-
ца выкроить время, чтобы 
съездить с детьми на море?! 
В конце концов, ничего 
страшного нет в том, если 
один-два ученика начнут уче-
бу позже остальных, приехав 
в класс после отдыха. Они 
ведь пропустят не так много 
и быстро нагонят класс. При-
сутствие детей в школе — от-
ветственность родителей. 
А они знают своего ребенка 
лучше, чем кто-либо. Если 
они уверены в том, что он бы-
стро адаптируется, почему 
бы не побыть лишнюю неде-
лю на море?  
Впрочем, я не вижу препят-
ствий для того, чтобы каж-
дый регион сам определял 
время начала учебного года. 
Пусть в одной области дети 
идут в школу 1 сентября, 
а в соседней — 10-го. 
Что такого? А экзамены, по-
следний звонок и выпускной 
пройдут, соответственно, 
на 10 дней позже. Главное — 
чтобы дети получили хоро-
шее образование. 
У каждого региона есть своя 
специфика, свои традиции, 

свой климат. В некоторых, 
например, много сельских 
районов. И в них ребята вме-
сте с педагогами в начале 
сентября еще вовсю работа-
ют в местном хозяйстве, ко-
торое в том числе обеспечи-
вает продуктами школьную 
столовую, помогают при сбо-
ре урожая. 
Что хорошего в том, что в этой 
области отпразднуют День 
знаний 1 сентября, а потом 
дети и учителя отправятся 
не в класс, а в поля на две 
недели? Это будет непонят-
ное вранье, показуха «для га-
лочки». 
Мне могут возразить: а как 
же единый для всей страны 
День знаний, это же общена-
циональная традиция! 
Я отвечу: в России 11 часовых 
зон. И когда московские дети 
идут в школу с бу-
кетами, во Влади-
востоке, напри-
мер, уже наступи-
ло... 2 сентября. 
Так что не надо го-
ворить, будто этот 
праздник происхо-
дит во всей стране 
одновременно! 
Главное — чтобы дату начала 
учебного года в каждом кон-
кретном регионе не началь-
ство сверху спускало, а опре-
деляли сами жители. Кстати, 
старшеклассникам можно 
тоже дать право голоса. 
И посвящен этот день должен 
быть во всей стране одной 
и той же теме — будь то Пуш-
кин, 70-летие Победы или 
что-нибудь еще. 
Тогда все будет ясно и понят-
но, и праздник никуда не уй-
дет, и единое образователь-
ное пространство не разо-
рвется. 

Я не сторонник единообразия 
во всем. Это хорошо, что шко-
лы могут сами устанавливать 
продолжительность урока, 
даты каникул, учебу по чет-
вертям или по модулям, вы-
бирать методику... Но долж-
ны оставаться какие-то еди-
ные вещи, понятные родите-
лям и детям. 
У нас, к большому сожале-
нию, в последнее время со-
храняется все меньше и мень-

ше общих для 
страны школьных 
традиций. Одна 
из них, проверен-
ная десятилетия-
ми, — это День 
знаний. Для учите-
лей и школьников 
это все равно как 
Новый год. 

Он ведь тоже единый для 
всей страны. 
К тому же я как учитель и отец 
знаю, что первые две недели 
учебного года в школах идет 
«раскачка». То есть если дети 
придут в класс 15 сентября, 
то учиться они начнут 
не раньше... 1 октября.  
Игорь Левитин в своем высту-
плении сослался на опыт за-
падных стран (Италии, Ав-
стрии, Германии), которые 
сдвигают начало учебного 

года для привлечения тури-
стического потока. Но я на-
помню, что в Германии, на-
пример, нет единого Закона 
об образовании, нет анало-
гов нашего Федерального го-
сударственного образова-
тельного стандарта, нет еди-
ных учебников. Каждая зем-
ля устанавливает свои зако-
ны. А у нас так громко заявля-
ют с депутатской трибуны 
о том, что образовательное 
пространство должно стать 
единым! Почему мы в одних 
случаях так рьяно отвергаем 
западный опыт, а здесь долж-
ны заимствовать?  
Учебный год должен длиться 
34 недели. Если он будет на-
чинаться позже, придется 
сдвигать и график итоговой 
аттестации. А когда удобнее 
с точки зрения психологии 
и физиологии детям сдавать 
экзамены — в относительно 
нежарком июне или в раска-
ленном июле? Вопрос! Как бы 
не вышло так же, как с пере-
водом стрелок...
Не вижу смысла дергать всю 
страну ради небольшого уве-
личения доходов от туризма. 
Почему-то среди моих знако-
мых не нашлось тех, кто хочет 
поехать с детьми в Крым или 
Сочи непременно в сентябре. 
Хочу также напомнить, 
что представители Мини-
стерства образования и нау-
ки высказались по этому во-
просу отрицательно. Очень 
надеюсь, что ко мнению экс-
пертов прислушаются и пред-
ложение помощника прези-
дента не повлечет за собой 
поспешных и необдуманных 
решений.

ЛЮДМИЛА 
МЯСНИКОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 
РО ДИ ТЕЛЬ СКОГО 
КОМИТЕТА

АНДРЕЙ 
ЛУКУТИН
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ, 
СТАРШИЙ МЕТОДИСТ 
ГОРОДСКОГО 
МЕ ТО ДИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА

ПРОТИВЗА

Пенсионные фонды лопнули. 
30 миллиардов вкладчикам вернут 

 ■ НИКИТА МИРОНОВ
 ■ n.mironov@vm.ru

Вчера активно обсужда-
лись проблемы вкладчи-
ков сразу пяти негосу-
дарственных пенсион-

ных фондов, у которых нака-
нуне Банк России аннулиро-
вал лицензии. Это фонды биз-
несмена Анатолия Мотылева: 
«Солнце. Жизнь. Пенсия», 
«Адекта-пенсия», «Солнечное 
время», «Защита будущего» 
и «Уралоборонзаводский».

Вернут только номинал?
По данным Центробанка РФ, 
в пяти фондах состояли 
863 тысячи вкладчиков. Но 
деньги им вернут. Правда, не 
всю сумму, а только номи-
нал — то есть без накоплен-
ных процентов.
— Банк России передаст 
в Пенсионный фонд России 
так называемый номинал 
взносов. Объем этих обяза-
тельств будет определен ПФР 
после получения реестров за-
страхованных лиц от времен-
ных администраций данных 
фондов. Предварительно 
Банк России оценивает сум-
му, подлежащую к перечисле-
нию по пяти фондам, у кото-
рых аннулированы лицензии, 
немногим более чем в 30 млрд 
рублей, — сообщила пресс-
служба ЦБ.
Правда, шанс получить про-
центы у вкладчиков все-таки 
есть. Накопленный инвести-
ционный доход им будет пере-
числен после продажи с мо-
лотка имущества прогорев-
ших фондов. Этим займется 
Агентство по страхованию 
вкладов — если суд узаконит 
отзыв лицензии.
По оценкам Центробанка, 
объем неликвидных активов 
фондов, лишившихся лицен-

зии, составляет 21,5 млрд руб-
лей. Но достанутся ли они 
вкладчикам — большой во-
прос.
— Я бы не особо надеялся на 
проценты, — комментирует 
ситуацию финансовый анали-
тик Агван Микаелян. — Мно-
гие негосударственные пен-
сионные фонды, как по факту 
оказывается, даже офиса 
в собственности не имеют — 
работают в арендованном. 
Все, что у них есть, — это орг-
техника и активы, которые 
крайне непросто перевести 
в реальные деньги.

Возможна вторая попытка
Самих застрахованных, как 
поясняет пресс-служба Цен-
тробанка, передадут в госу-
дарственную управляющую 
компанию. А затем они смо-
гут выбрать нового страхов-
щика.

— Остаться в государствен-
ном пенсионном фонде или 
выбрать негосударствен-
ный — особой разницы нет, — 
считает Агван Микаелян. — 
Дело в том, что пенсионные 
фонды любой формы соб-
ственности — это очень кон-
сервативная структура. Ведь 
они очень ограничены зако-
ном в выборе объектов для 
своих инвестиций. В итоге 
процент, который ежегодно 
начисляется вкладчикам, как 
правило, даже ниже уровня 
инфляции. И вы, доверив 
деньги фонду,  не приумножи-
те их, а в лучшем случае ча-
стично сбережете. 
При этом, по словам эксперта, 
все фонды — в силу консерва-
тивности самой их структу-
ры — достаточно надежны. 
Если у кого-то отберут лицен-
зию, взносы вкладчиков не 
пропадут.

24 июля 2015 года. Вкладчик у одного из офисов банка «Русский стандарт», у которого Центробанк 
в этот день отозвал лицензию

Комментарии экспертов

СРАЗУ ПОСЛЕ 
ОБНАРУЖЕНИЯ 
НЕКАЧЕСТВЕННОЙ 
СЕРИИ ЛЕКАРСТВ 

ОБ ЭТОМ 
СООБЩАЮТ 
В ГОСПИТАЛИ 
И АПТЕКИ
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 О ПОБЕДАХ 
СТОЛИЧНЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ 
НА МЕЖ ДУ НА
РОД НОЙ 
ОЛИМ ПИАДЕ 
ПО ИНФОР МАТИКЕ 
➔ СТР. 1 
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Детектив большого калибра

В рельсы я уперся, когда 
дошел до дома номер 
33 на Новой Басманной 
улице. Они стоят верти-

кально прямо перед входом 
в отдел полиции. Не знаю, на 
какую глубину их врыли, но из 
тротуара торчат два конца 
в метр высотой. 
— Это для того, чтобы нас тер-
рористы-смертники на маши-
не не смогли протаранить, — 
протягивает руку 
для приветствия 
легендарный мо-
сковский сыщик 
Вячеслав Плотни-
ков. — Это истори-
ческое здание. 
В нем в ХIХ веке находилась по-
лицейская часть, а в 30-е годы 
ХХ века здесь был Бауман-
ский райисполком, которым 
руководил Никита Сергеевич 
Хрущев. 
Хрущевский кабинет с ками-
ном находился на втором эта-
же. Сейчас его занимает на-
чальник отдела полиции Евге-
ний Сойнов. Камином он не 
пользуется, но в случае необхо-
димости может его затопить.
Проходящие мимо полицей-
ские почтительно здоровают-
ся с Плотниковым. Для них 
он — легенда. Вячеслав 31 год 
успешно ловил и выводил на 
чистую воду убийц, грабите-
лей и воров, совершавших пре-
ступления на территории Бас-
манного района, а, выйдя 
в 2000-м на пенсию, пять лет 
помогал молодым операм ос-
ваивать азы службы. 
Вячеслав признается, что 
и сейчас он частый гость в род-
ном отделе полиции, так как 
является членом ветеранской 
организации и председателем 
пункта охраны общественного 
порядка.

Всевидящий Зоров

Вместе с Вячеславом Плотни-
ковым проходим через рамки 
металлодетекторов к дежур-
ной части. Открывают не сра-
зу — оба дежурных заняты. 
Один выдает патрульным ра-
диостанции, другой диктует 
по радиосвязи оперативную 
информацию.
— 2571, проследуйте на Зем-
ляной Вал, дом 114, окажите 
помощь участковому! — чека-
нит в микрофон капитан по-
лиции Николай Зоров. — Он 
задержал гражданина, числя-
щегося в розыске за соверше-
ние кражи в Орловской обла-
сти, — его необходимо доста-
вить в отдел.
Перед тем как пустить нас 
в «святая святых» — дежурную 
часть отдела полиции — де-
журный связывается с пресс-
службой УВД по ЦАО. Разре-
шение получено, нам отворя-
ют дверь комнаты, откуда по-
лицейские управляют всеми 
нарядами.
— Очень оперативно ребята 
работают, — кивает на совре-
менное оборудование дежур-
ной части ветеран  уголовного 
розыска. — В наше время тоже 
были радиостанции, но у них 
постоянно аккумуляторы са-
дились, и они очень громозд-
кие были. И чтобы проверить 
человека по оперативной 
базе, много времени уходило. 
Вся информация хранилась на 
карточках. Ждали долго, пока 
найдутся нужные сведения. 
Сейчас полицейским проще.
Вспомнив, что я недавно за-
платил штраф за парковку 
в неположенном месте, пред-
лагаю ввести в компьютер 
мою фамилию.
— Так, Бузовкин Валерий Ви-
тальевич, родился в 1969 году, 
штрафов невыплаченных за 
вами не числится, — показы-
вает на экран монитора капи-
тан полиции Зоров. Не успе-
ваю удивиться обширным зна-

ниям машины, как на одном 
из мониторов появляется 
красный мерцающий воскли-
цательный знак. Ниже текст: 
«4-й Сыромятнический пере-
улок, дом 3/5, в отношении 
гражданки совершен уличный 
грабеж». Дежурный бросает 
взгляд на другой экран ком-
пьютера с картой района 
и движущимися по нему па-
трульными машинами. Опре-

деляет, какой наряд находится 
ближе к месту происшествия, 
и тут же по радиосвязи вызы-
вает группу немедленного ре-
агирования.
— 2754, 2754, как слышите 
меня? Прием! Проследуйте по 
адресу: 4-й Сыромятнический 
переулок, дом 3/5. В отноше-
нии гражданки совершен 
уличный грабеж, повтори-
те! — дает задание по радио-

связи капитан Зоров и, услы-
шав подтверждение от экипа-
жа, набирает под мерцающим 
красным знаком на мониторе 
номер направленного на 
адрес экипажа.
Восклицательный знак про-
падает.
— Оперативно работаете, — 
одобрительно хлопает дежур-
ного по плечу ветеран уголов-
ного розыска Вячеслав Плот-
ников. — А как ночь прошла?
— Задержали одного «пара-
шютиста»: в три часа утра 
упал со второго этажа, лез в чу-
жую квартиру, — отвечает Зо-
ров. — Кстати, можете с ним 
пообщаться, его медики сей-
час в соседней комнате осма-
тривают.

«Парашютист» 
с Бакунинской
Соседняя комната перегоро-
жена решеткой, сквозь кото-
рую на нас настороженно смо-
трят пятеро «сидельцев». 
21-летний «парашютист» дер-
жится рукой за спину. Врачи 
скорой помощи что-то стро-
чат, сидя за столом.
— Как же вас угораздило 
упасть? — интересуется у пар-
ня Плотников.
— Поздно было, у меня не 
было ключа от домофона, хо-
тел попасть к подруге, и чтобы 
ее не будить, полез по газовой 
трубе, — отвечает Кирилл То-
порков. — Врачи говорят, что 
жить буду. 
— Бакунинская улица, гово-
ришь? — повторяет  Вячеслав 
Плотников.

Липовый депутат

Бакунинская улица, дом 17, 
дробь 28. Раньше там распо-
лагался автомагазин. 

— В том автомагазине 
в 1971 году я стоял на посту, 
еще будучи патрульным. Знал 
многих продавцов и постоян-
ных посетителей, — вспоми-
нает сыщик. — И вот один из 
них сказал, что его знакомый 
беседует с мошенником, ко-
торый три года назад обманул 
их на 15 тысяч рублей: пред-
ложил продать автомобиль 
«Волга», взял деньги и скрыл-
ся. В советское время это 
были огромные деньги.
— Я настоял, чтобы он про-
следовал со мной в отделение 
милиции, — вспоминает 
Плотников. — По дороге в от-
дел он показал свое удосто-
верение депутата, но я обра-
тил внимание, что он как бы 
невзначай закрывает паль-
цем фотографию. В отделе 
наш дежурный отказался его 
принимать. «Зачем ты при-
вез депутата? У нас потом бу-
дут неприятности!» — него-
довал он.
Сейчас личность подозри-
тельного человека можно лег-
ко проверить: в любом отделе 
полиции есть закрытые ком-
пьютерные базы данных с от-
печатками пальцев, а в 70-х 
годах этого не было.
Сыщик дежурного не послу-
шал. По справочникам он на-
шел телефон настоящего де-
путата Владимира Гришина. 
— Так я задержал мошенни-
ка, — вспоминает Плотников. 
Но воспоминания прерывает 
резко распахнувшаяся вход-
ная дверь. Двое стражей по-
рядка заводят внутрь молодо-
го человека в наручниках.
— Это подозреваемый в гра-
беже из 4-го Сыромятниче-
ского переулка, куда я десять 
минут назад наряд отправ-
лял, — поясняет вышедший 
из дежурки капитан Зоров. — 

Оказалось, что он похитил 
у своей знакомой телефон.
— Молодцы патрульные, — 
усмехается Плотников, — до-
стойная смена, шустрая!

Притон возле вокзала

Пока дежурный занимался 
оформлением задержанного, 
мы решили подняться в уго-
ловный розыск на второй 
этаж. В одном из кабинетов 
два молодых опера живо об-
суждали недавнюю кражу. Из 
обсуждения было понятно: 
девушка приехала из Санкт-
Петербурга на выходные со 
своим сожителем. Посели-
лись в хостеле в Малом Злато-
устинском переулке. Потом 
они поругалась, друг ушел, 
а вместе с ним пропали 30 ты-
сяч рублей и 200 евро. Где те-
перь вора искать?
Выслушав моло-
дежь, Вячеслав 
Плотников совету-
ет им подключить 
спецаппарат — до-
веренных лиц.
— Когда я работал, 
их было у каждого 
опера человек по 
пятнадцать. Пом-
ню, над раскрытием одного 
преступления мы работали 
неделю, — вспоминает сы-
щик. — На Новорязанской 
улице хозяйку убили в прито-
не. Для того чтобы выйти на 
след убийцы, мы начали про-
верять злачные места. Начали 
с района Комсомольской пло-
щади. У Ленинградского вок-
зала тогда собирались прости-
тутки и разные преступные 
элементы. Мы всех задержи-
вали и свозили в отдел, здесь 
беседовали, но убийцу смогли 
найти только с помощью соб-
ственной сети агентов.

Под воспоминания ветерана 
поднимаемся на 4-й этаж.
— Мой кабинет № 408 нахо-
дился рядом с кабинетом на-
чальника уголовного розы-
ска, — продолжает Плот-
ников.
В бывшем кабинете сыщика 
нас встречают две девушки — 
сотрудницы группы учетно-
регистрационной работы — 
и разрешают войти.
— Обстановка изменилась, — 
оборачиваясь по сторонам, 
произносит сыщик. — Вот на 
этой стене висел портрет Фе-
ликса Дзержинского, здесь 
стоял сейф с «совершенно се-
кретной» документацией. 
Шкафы были не такие совре-
менные, здесь, я смотрю, не-
давно ремонт сделали. Часов 
не было на стене, тогда у нас 
каждый на руке носил. Ком-
пьютеров не было — печатал 

секретарь, который 
имел допуск к се-
кретной докумен-
тации. Даже печат-
ных машинок тогда 
не хватало.
Из прошлого воз-
вращаемся в насто-
ящее и спускаемся 
в дежурную часть. 

Пока мы ходили по зданию, 
злоумышленники на Госпи-
тальном Валу похитили авто-
мобиль «Субару Форестер», 
принадлежащий местному 
жителю.
— Хотел по КАСКО автомо-
биль застраховать, да думал, 
кому эта старенькая машина 
нужна, — сокрушается владе-
лец похищенной иномар-
ки. — В баке было около деся-
ти литров бензина, может 
угонщики не уедут далеко?
Дежурный Зоров обещает 
принять необходимые меры 
для розыска автомобиля.

Пятнадцать киргизов

К дежурке подходит майор по-
лиции, участковый уполномо-
ченный Ильдар Клейменов, 
и передает дежурному в окош-
ко пачку документов.
— Держи, Михалыч, материал 
по «незаконной организации 
проживания мигрантов». 
В квартире в Подколокольном 
переулке мы выявили незакон-
ное проживание 15 граждан 
Киргизии. Сначала там один 
легально заселился, потом не-
законно поселил всю свою 
родню до четвертого колена.
— А актеры и другие знамени-
тые личности в ваше поле зре-
ния не попадают? — интересу-
юсь я у участкового.
— Был случай, Олег Табаков 
обращался по поводу кражи 
колес с машины, — отвечает 
участковый.
— А я помню, вместе с участко-
вым уполномоченным Федо-
ром Лебедевым в жилом секто-
ре мы встретили Стаса Садаль-
ского, он тогда на улице Мака-
ренко проживал, — вспомина-
ет Вячеслав Плотников. — Во 
времена СССР была статья за 
тунеядство, и мы его чуть было 
не оформили. 

Зачислены навечно

Перед входом в отдел полиции 
по району Басманный на сте-
не размещена мемориальная 
доска памяти Ивана Кирика. 
Во время Великой Отече-
ственной войны бывший 
участковый уполномоченный 
56-го отделения милиции 
Иван Васильевич Кирик после 
форсирования Днепра в оже-
сточенной схватке за крохот-
ный плацдарм во время руко-
пашного боя закрыл своим те-
лом командира. Звание Героя 

Советского Союза ему при-
своили 15 января 1944 года 
посмертно.
Вторая памятная доска уста-
новлена возле актового зала на 
третьем этаже. Герой — Чистя-
ков Владимир Борисович — 
награжден орденом Красного 
Знамени посмертно. Он погиб 
в Афганистане в 1980 году.
— Он должен был уехать, но 
его сменщик попросил задер-
жаться, — поясняет Плотни-
ков. — Он ехал в составе кон-
воя. Ему предлагали сесть 
в бронетранспортер, но он от-
казался и поехал в легковой 
машине, не хотел своего води-
теля одного оставлять. Колон-
на попала под обстрел...

P.S. Перед тем как покинуть 
отдел полиции Басманного 
района, мы с Вячеславом 
Плотниковым зашли в знаме-
нитый кабинет бывшего руко-
водителя райисполкома Ни-
киты Хрущева.
Период правления Никиты 
Сергеевича иногда называют 
«оттепелью»: на свободу выпу-
стили многих политзаключен-
ных, ослабло влияние цензу-
ры, а Советский Союз достиг 
больших успехов в покорении 
космоса. Было развернуто ак-
тивное жилищное строитель-
ство. А что, если оттепель по-
шла именно от этого камина, 
возле которого в суровую зиму 
1931 года грел руки будущий 
руководитель СССР? То же сде-
лать нам не удалось, ведь на 
дворе лето, но пару фотогра-
фий «очага оттепели» для чи-
тателей «ВМ» мы сделали.

«ВМ» благодарит председате-
ля совета ветеранов отдела 
полиции по Басманному райо-
ну Федора Лебедева за по-
мощь в подготовке репортажа.

Чем отличается работа современных столичных полицейских от деятельности милиционеров 2000-х годов? Чтобы выяснить,  как далеко зашел прогресс в правоохранительной 
системе и чем отличается реальная жизнь оперов от той, о которой снимают фильмы и пишут книги, корреспондент «ВМ» вместе с ветераном уголовного розыска — 

подполковником Вячеславом Плотниковым — отправились в отдел полиции по району Басманный. 

Около 20 лет прослужил в МВД. 
А сейчас майор Бузовкин — глав-
ный спец нашей газеты по крими-
нальным расследованиям.

ВАЛЕРИЙ 
БУЗОВКИН
В
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Легендарный сыщик  провел один день на своей старой работе

ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ

ВЕТЕРАН 
УГРОЗЫСКА 

ОДНАЖДЫ ЧУТЬ 
НЕ ЗАДЕРЖАЛ 
ЗА ТУНЕЯДСТВО 

АКТЕРА 
СТАНИСЛАВА 
САДАЛЬСКОГО В отделе полиции Басманный 

проходили службу 8 офицеров, 
дослужившихся до генеральских 
званий. Самые известные 
из них — Владимир Васильев, 
вице-спикер Государственной 
думы и Александр Чекалин,член 
Совета Федерации от правитель-
ства Удмуртской Республики.
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1975 год, участковый уполномоченный милиции Федор Лебедев ведет прием населения (фото из личного архива) (1) 22 июля 11:10 этого года ветеран уголовного розыска Вячеслав Плотников изучает современную 
цифровую носимую радиостанцию (2) 11:20 Личность корреспондента «ВМ» проверяют по оперативным базам учета (3) 11:30 Ветераны милиции делятся опытом с молодыми сотрудниками полиции на «утреннем 
разводе» (4) 11:40 Единственное, что не изменилось в снаряжении полицейских — резиновая палка (5) 12:10 Ветеран милиции Федор Лебедев демонстрирует легендарный камин Никиты Хрущева (6)

Вячеслав Никитович Плотни-
ков — ветеран Московского уго-
ловного розыска, председатель 
общественного пункта охраны 
порядка (ОПОП) № 14 Басманного 
района. Один из немногих пенси-
онеров, поддерживающих связь 
с родным отделом МВД России 
по Басманному району. 
Родился 7 ноября 1950 года в се-
ле Меловатка Семилукского рай-
она Воронежской области. 
В 1968 году после окончания 
школы работал в колхозе помощ-
ником тракториста, слесарем 
на току и получал 120 рублей. 
С 1969 по 1971 год проходил 
службу в Войсках противоракет-
ной обороны. После демобилиза-
ции трудоустроился в 92-е отде-
ление милиции и стал получать 
90 рублей. В родном колхозе 
он зарабатывал на 30 рублей 
больше. 
Мечта распутывать преступления 
появилась после просмотра де-
тективных фильмов «Следствие 
ведут знатоки» и «Мухтар». По-
сле окончания школы милиции 
Плотников в 1978 году, как и хо-
тел, перешел в уголовный ро-
зыск. Каждый оперативник ра-
ботал по своей линии. Только 
что состоявшийся офицер был 
«закреплен» за расследованием 
хищений с государственных 
предприятий — была тогда такая 
статья 89 УК РФ УК РСФСР. 
Прослужив 29 лет, Плотников 
ушел на пенсию в 2000 году в зва-
нии подполковника милиции, 
имея ведомственные и государ-
ственные награды «Ветеран тру-
да», «200 лет МВД», «За безу-
пречную службу» всех трех сте-
пеней», «90 лет МУРа» и многие 
другие. Но долго сидеть без дела 
не смог и трудоустроился в ОПОП, 
где оказывает помощь участко-
вым уполномоченным полиции. 
Часто на прием к Вячеславу Ни-
китовичу приходят местные жи-
тели с бытовыми вопросами: где-
то неправильно производится 
выгул собак, у кого-то семейные 
проблемы, жалуются на непра-
вильную парковку автотранспор-
та. Эта информация незамедли-
тельно передается либо в управу, 
либо участковому. 
Уже работая председателем 
ОПОП, Плотников участвовал 
в раскрытии преступления. Од-
нажды к нему на прием пришла 
приезжая из Рязани и пожалова-
лась, что у нее молодой человек 
украл мобильный телефон, но она 
знает только телефон его матери. 
Представитель общественного 
пункта охраны порядка связался 
по этому телефону с матерью 
обидчика и рассказал о случив-
шемся. На том конце провода 
женщина подтвердила, что сын 
действительно пришел с новым 
мобильником, и рассказала, где 
он живет. В дальнейшем задер-
жать злоумышленника было де-
лом техники. Вячеслав Никито-
вич вместе с участковым уполно-
моченным пошел на адрес, и за-
держал злоумышленника.

В тему
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Конструктор, чья жизнь летела 
быстрее МиГа

Смотрим старое кино 
по сюжетам классика

Сегодня исполняется 
110 лет со дня рождения 

выдающегося советского 
авиа конструктора, одного 
из создателей легендарных 
истребителей МиГ Артема 
Микояна. В этот день канал 
«Культура» представляет пре-
мьеру документального 
фильма о легендарном родо-
начальнике реактивной ави-
ации «Жизнь быстрее МиГа». 
Звездный час Микояна насту-
пил в конце 1930-х годов: 
в СССР был объявлен конкурс 
на создание истребителя 
для советских Военно-воз-
душных сил. Выиграл его осо-
бый конструкторский отдел 
при авиазаводе № 1, который 
возглавляли  Артем Микоян 
и его заместитель Михаил Гу-
ревич. Так родился знамени-

тый МиГ — самолет, ставший 
легендой. 
— Артем Микоян был генера-
лом, руководителем крупней-
шей организации и при этом 
удивительно мягким в обра-
щении человеком, — расска-
зал «Вечерней Москве» один 
из авторов проекта Александр 
Галкин. — Очень переживал 
гибель летчиков-испытате-
лей: каждая буквально остав-
ляла зарубку на его сердце. 
Мы собрали многих, кто знал 
Микояна лично, в том числе 
и его сына Анастаса. В карти-
не много душевных воспоми-
наний. Кстати, мы планируем 
продолжать цикл произведе-
ний о знаменитых деятелях 
СССР.
АНАСТАСИЯ РОГОВА
a.rogova@vm.ru

Завтра и в четверг, 6 ав-
густа, любители кине-

матографа и поклонники 
творчества Антона Павлови-
ча Чехова имеют возмож-
ность бесплатно посмотреть 
фильмы, снятые по произве-
дениям писателя. 
Проводятся показы в рамках 
проекта «Чехов жив» в кино-
театре «Ротонда», располо-
женном в столичном парке 
«Красная Пресня».
В среду зрители увидят экра-
низацию пьесы «Чайка» с уча-
стием таких известных акте-
ров, как Алла Демидова, 
Ефим Копелян, Юрий Яков-
лев, Армен Джигарханян. 
Премьера картины состоя-
лась в 1972 году. Фильм при-
знан лучшей экранизацией 
Чехова с лучшим актерским 

ансамблем. Режиссер Юлий 
Карасик получил за эту рабо-
ту награду Международного 
кинофестиваля в Чикаго 
в 1973 году.
В программе второго дня по-
каза — художественный 
фильм «Смешные люди», сня-
тый по мотивам нескольких 
рассказов писателя: «Невиди-
мые миру слезы», «Певчие», 
«Толстый и тонкий», «Зло-
умышленник», «Разговор че-
ловека с собакой». В фильме 
занят поистине звездный со-
став актеров, среди которых 
Евгений Леонов, Владимир 
Басов, Наталья Гундарева, Ле-
онид Куравлев, Олег Басилаш-
вили и многие другие. 
Начало сеансов  в 19:00.
ВИТАЛИЙ РАКИТЯНСКИЙ
edit@vm.ru

Владимир Федосеев: Музыкантами должен
командовать авторитет, но демократично

 ■ МАРИЯ БАБАЛОВА
 ■ edit@vm.ru 

Сегодня исполняется 
83 го да дирижеру Влади-
миру Федосееву. Знаме-
нитый музыкант удосто-

ен упоминания в Книге рекор-
дов Гиннесса: на протяжении 
41 года он возглавляет один-
единственный оркестр — 
Большой симфонический им. 
П. И. Чайковского (БСО).
Владимир Иванович, почему 
на свой день рождения вы 
всегда уезжаете в деревню?
Я вообще стараюсь бывать 
как можно меньше на людях. 
Пытаюсь избегать всяческих 
ужинов и приемов. За год на-
капливается столько впечат-
лений, что хочется хотя бы 
крошечный отрезок времени, 
называемый отпуском, по-
быть с самим собой, с женой 
и с природой, которая дает 
силы.
Что вы берете с собой в отпуск?
Удочки, сапоги — за грибами 
ходить — и кучу партитур. 
Утром бродишь по лесу и гриб 
высматриваешь или на речке 
за поплавком пристально на-
блюдаешь. И больше ни о чем 
не думаешь. А после обеда — 
занятия музыкой, без которой 
я жить не умею.
В грядущем сезоне ожидаема 
ваша постановка «Иоланты» 
Чайковского в Большом театре. 
Единственный формат, в ко-
тором меня привлекает опе-
ра, это концертное исполне-
ние. В последнее время я стал-
кивался с такими режиссера-
ми, которые совершенно не 
понимают, что они делают. 
Есть лига режиссеров-ванда-
лов, которые в поисках деше-
вой славы просто издеваются 
над оперой. Когда в Вене я ста-
вил «Ивана Сусанина», по 
воле режиссера на сцене пили 
водку. Я говорю: «Не было 
водки в то время!» Режиссер 
меня не слышит. Иногда ре-
жиссерский беспредел дово-

дил меня даже до расторже-
ния контракта с театром.
А с Сергеем Женовачом, с кото-
рым ставите «Иоланту», уда-
лось найти общий язык?
К счастью, да. Хотя сначала он 
сопротивлялся моему замыс-
лу объединить «Иоланту» 
с сюитой из балета «Щелкун-
чик». Но именно так в один ве-
чер исполнял сам Петр Ильич. 
Я много опер поставил на За-
паде, а в Большом дирижиро-
вал лишь однажды, в молодо-
сти, «Евгением Онегиным», 
когда Мстислава Ростропови-
ча «попросили» из театра… 
В Большом есть прекрасные 
баритоны, басы, а вот тенора 
на партию Водемона, извини-
те, пока найти не удалось. 
Дирижерская профессия — 
для либералов или деспотов?
Можно по-разному повеле-
вать тиграми в клетке: один 
дрессировщик хлыстом бьет 
и сам дрожит от страха, а дру-
гой берет лаской. Думаю, в ис-
кусстве должен командовать 
авторитет, но стиль должен 
быть демократичным. В люб-
ви человек становится та-
лантливее и сделает гораздо 
больше, чем от страха или 
ради денег. 

Сегодня больше хороших орке-
стров или дирижеров?
Оркестров. Но они становятся 
похожими друг на друга. Было 
время, когда можно было уз-
нать оркестр по первому ак-
корду. Как результат — падает 
спрос на записи. Дирижиро-
вание становится хобби, пере-
стает быть профессиональ-
ным. Вроде бы каждый может. 
На самом деле — не каждый. 
Умные музыканты — такие 
как Рихтер, Третьяков, Давид 
Ойстрах — понимали это по-
сле первых проб. Любая само-
деятельность унижает про-
фессию. Знаю очень много 
случаев, когда, занимая дири-
жерский пульт, прекрасный 
музыкант становится даже 
физиологически смешон.
Откуда иллюзия вседоступно-
сти дирижерской профессии?
Публику задурили, она поте-
ряла вкус, эталон. Сегодня все 
продается и покупается, в том 
числе и место за дирижер-
ским пультом. Если раньше 
выступление в Большом зале 
консерватории означало, что 
ты гениальный или как мини-
мум выдающийся музыкант, 
то сегодня банально платишь 
деньги и играешь, сколько 
вздумается. 
Как у БСО получается сохра-
нить индивидуальность?
Создать звук оркестра, кото-
рый был бы узнаваем, как звук 
человеческого голоса, в тече-
ние всех 40 лет было моей 
важнейшей задачей. И чтобы 
этого добиться, нужна преем-
ственность поколений в кол-
лективе. Поэтому разброс 
возраста в оркестре — от 20 
до 85 лет. Я стараюсь удер-
жать людей, которые вместе 
со мной в течение десятиле-
тий создавали оркестр и его 
узнаваемый звук, чтобы они 
обучили новичков.
Ваш оркестр много гастролиру-
ет по Европе. Чувствуете тот 
политический негатив, что воз-
ник ныне вокруг России?

Нет. Та публика, что приходит 
на выступления, протестует 
против подобного отношения 
к нашей стране. Люди выра-
жают самые сердечные чув-
ства и восторг. Недавно мы 
сыграли бесплатный концерт 
в Хиросиме. Пришла уйма лю-
дей, и ничего, кроме слов бла-
годарности и восхищения, мы 
не слышали в свой адрес.
Для вас важно, чтобы искус-
ство воспринималось надна-
ционально?
Я все-таки за национальное 
восприятие искусства. Но 
считаю, например, что Бетхо-
вен — наднациональный ком-
позитор, как и Чайковский. 
В исполнении Чайковского 
западными оркестрами про-
скальзывает сентименталь-
ность. А ее нет у Чайковского.
Более 40 лет работать с одним 
коллективом — не скучно?
Нет. Я очень люблю свой ор-
кестр. Люблю музыкантов. 
Огорчаюсь, когда кому-то пло-
хо или кто-то уходит из орке-
стра. Стараюсь с каждым му-
зыкантом поделиться своей 
любовью к жизни, музыке, 
упорному труду. Для меня ре-
петиция — главный момент 
в соприкосновении с музыкой, 
что есть в моей душе.

Неразгаданные тайны полотен 
художника Ильи Репина

 ■ ОКСАНА ПОЛЯКОВА
 ■ о.polyakova@vm.ru

В понедельник в Третья-
ковской галерее — ни 
души. Выходной. Только 
глаза, пристально сле-

дящие за мной с холстов вели-
кого Репина: Иван Грозный, 
император Алек-
сандр III, компози-
тор Мусоргский. Вот 
это компания! На 
реставрации сейчас 
никого, почти все на 
своих местах. 
— Разве что знаме-
нитая «Царевна Со-
фья Алексеевна», 
вернувшаяся два года назад 
с триумфальных гастролей по 
Японии, сейчас «одета» в со-
временный багет, — уточня-
ет хранитель произведений 
русского гения, научный со-
трудник отдела живописи 
второй половины XIX века 
Светлана Капырина (на 
фото). — Ее родная резная 
рама еще год пробудет в ма-
стерской на реставрации. 
Репин — единственный ху-
дожник, которому в Третья-
ковке отвели два зала. Всего 
в них размещается около 

50 работ. И столько же хра-
нится в фондах галереи. 
Мы останавливаемся около 
полотна «Иван Грозный и сын 
его Иван 16 ноября 1581 
года». С этой картиной связа-
на трагическая страница 
в истории музея. 
— В 1913 году старообрядец 

иконописец Абрам 
Балашов, придя в га-
лерею, подошел 
к картине Репина 
и с криками: «Не 
надо больше кро-
ви!» — полоснул но-
жом по полотну... 
Хранитель галереи 
Хруслов после слу-

чившегося бросился под по-
езд, — рассказывает Светлана 
Леонидовна. 
Есть и еще несколько работ 
Репина, окутанных тайной. 
Например, «Портрет девочки 
в соломенной шляпке». Это 
изображение младшей дочки 
художника Верочки. 
Зачистив и замазав холст 
с изображением испанца в на-
циональном костюме, Репин 
перевернул его вверх тормаш-
ками и написал портрет доче-
ри. Зачем — до сих пор остает-
ся загадкой.

5 марта 2007 года 17:53 Третьяковская галерея. Начинающая художница делает копию портрета Модеста Мусоргского, который Илья Репин 
написал в 1881 году — за десять дней до смерти композитора

31 марта 2009 года. Владимир 
Федосеев во время концерта 
современной музыки XXI века 
в Московской консерватории

Цирк «запашного» 
периода

Завершившийся сезон 
в Большом Московском 
цирке на проспекте Вер-
надского ярко продемон-

стрировал новый тренд, кото-
рый определился в цирке под 
руководством братьев Запаш-
ных: ярко выраженные сюжет-
ные постановки с философ-
ским смыслом. При этом доста-
точно умеренным, чтобы не 
испугать зрителей.
Напомню, что са-
мые раскрученные 
на сегодня цирко-
вые деятели — Эд-
гард и Аскольд За-
пашные — возгла-
вили Большой цирк 
два с половиной 
года назад. У них 
сложилось счастливое разде-
ление труда — Аскольд отве-
чает за творчество, а Эд-
гард — за общественно-адми-
нистративную работу. Хозяй-
ство братьям досталось не-
простое. За 44 года цирк на 
Вернадского практически не 
ремонтировался, и с самого 
начала пришлось заниматься 
его восстановлением. Тем не 
менее это не помешало цирку 
полноценно поработать. Семь 
спектаклей за два года — циф-
ра впечатляющая. Плюс но-
вый всемирный фестиваль 
«Идол», который уже успел по-
нравиться цирковому сооб-
ществу. 

Заключительная программа 
сезона называлась «Like 
РАШН». По сюжету наша 
страна на каждом шагу удив-
ляет заезжего туриста в ис-
полнении знаменитого ита-
льянского клоуна Дэвида Ла-
рибле. Спектакль получился 
ярким, красочным и, что важ-
но, укладывающимся в пра-
вильный формат по време-
ни — два с половиной часа 
с антрактом. 
Как режиссера Аскольда ино-
гда обвиняют в том, что он 
черпает свои идеи из компью-
терных игр. Вместе с тем спек-
такли Запашных не являются 

чистым повторени-
ем чьих-то сюже-
тов, а по-своему 
оригинальны. 
Что ждет нас в но-
вом сезоне? Во-
первых, с 9 по 20 сен-
тября третий по сче-
ту фестиваль «Идол-
2015». С 26 сентя-

бря — спектакль в постановке 
Аскольда Запашного под на-
званием «К.У.К.Л.А.». Зрители 
увидят историю девушки, чья 
душа окажется помещенной 
в новое тело и отправится пу-
тешествовать в мир кукол. 
А с 21 октября появится еще 
один спектакль — «Мистер 
Тигр». Что интересно, в нем во-
обще не будет животных. И это 
уже вторая постановка, сде-
ланная специально для тех 
зрителей, которые не хотят ви-
деть на манеже дрессирован-
ных зверей.
Такое количество премьер 
дает надежду, что Большой 
цирк станет репертуарным. 

ЕЛЕНА
ОЛЬШАНСКАЯ
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ИСКУССТВО Сегодня исполняется 
171 год со дня рождения русского ху-
дожника Ильи Репина. Накануне кор-
респондент «ВМ» пришла в Третья-
ковскую галерею, где хранятся работы 
великого живописца. 

Владимир Федосеев — народный 
артист СССР, лауреат Госпремии, 
удостоен множества других по-
четных званий и наград.
С 1974 года — художественный 
руководитель и главный дирижер 
Государственного академическо-
го Большого симфонического ор-
кестра имени П. И. Чайковского, 
с 1997 по 2006 год — главный ди-
рижер Венского симфонического 
оркестра. Владимиру Федосееву 
доверяли первое исполнение сво-
их сочинений такие композиторы, 
как Шостакович, Свиридов, Пен-
дерецкий. 

Справка
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Время позд-
ней осени до выпадения снега. 8. Ко-
лючий садовый кустарник с кислова-
то-сладкими ягодами. 9. Бесцеремон-
ное, развязное обращение. 12. У му-
сульман: легкое покрывало, закрыва-
ющее голову и лицо женщины и спу-
скающееся по плечам вниз. 17. От-
крытый четырехколесный экипаж 
с поперечными сиденьями в несколь-
ко рядов. 18. В спортивных играх, 
игрок линии нападения. 19. Марка 
итальянских спортивных и гоночных 
автомобилей. 20. Предмет кухонной 
утвари — большая ложка с частыми 
дырочками. 23. Аппарат, соединяю-
щий в себе радиоприемник и про-
игрыватель. 24. Пестрый головной 
платок или косынка, завязываемая 
на затылке. 25. Задняя часть ступни. 
29. Общий эстетический план постро-
ения художественного произведения. 
30. В старину на Руси — старший 
лакей при дворе. 31. Струнный щип-
ковый музыкальный инструмент 
с овальным корпусом. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вид гравюры 
на металле. 2. Пришивная полоска 
из легкой ткани или кружев в виде 

оборки или поперечной складки 
на платье. 3. Морское млекопитающее 
семейства настоящих тюленей. 
4. Сплав меди с оловом. 5. Род корот-
ких брюк. 6. Настойка лекарственного 
вещества на воде, спирте. 10. Филь-
мы: «Мимино», «Осенний марафон», 
«Слезы капали» (кинорежиссер). 
11. Часть шлема, опускаемая на лицо 
в старинном вооружении. 13. Транс-
портная или боевая машина, способ-
ная передвигаться как по суше, 
так и по воде. 14. Один из участников 
балаганного представления на Руси, 
зазывавший публику с балкона бала-
гана. 15. Корзиночка из теста для по-
дачи различных закусок. 16. Аллига-
торова груша. 21. Скульптурное укра-
шение в виде человеческого лица или 
головы животного, срезанных сзади. 
22. Расстилаемый на церковном пре-
столе плат с вышитым изображением 
погребения Христа и мощей святых. 
25. Специалист по строительству, 
ремонту и содержанию железных 
дорог. 26. Ветрозащитная куртка с ка-
пюшоном. 27. В греческой мифоло-
гии — стоглазый великан-сторож. 
28. Огородное растение, приправа.

Ответы на сканворд и кроссворд от 04.08.15
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Жара. Извив. Истр. 
Обед. Клад. Мятеж. Алла. Ия. Вагон. Киви. 
Синяк. Надя. Никон. Рол. Рельс. Тополь. 
Янус. Индра. Кар. Гааз. Или. Вкус. Черва. 
Мур. Фиакр. Пруд. Арс. Доу. Радиус. Ржа. 
Парис. Мрак. Игла. Азан. Яна. Ватага. Ош. 
Пан. Рама. Батат. Яд. Арматура. Торг. Фок. 
Хан. Эфес. Олифан. Мако.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Аил. Аида. Урман. 
Змея. Вона. Тело. Кюи. Тики. ЛСД. Лия. 
Вино. Гурон. Нильс. Кор. Инь. Ян. Асур. 
Отжиг. Олух. Луна. Пята. Икт. Древко. 
Алсу. Амаду. Зима. Фирс. Лур. Эфир. 
Крупа. Спор. Чурсина. Еда. Адамс. Исав. 
Сват. Акын. Шаг. Гама. Засуха. Нагано. 

Ярд. Арак. Обь. Ша. Пате. Атос. Арфа. Яго. 
Мон. Рак.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Гироскоп. 
7. Мадригал. 8. Канделябр. 11. Школа. 
12. Песнь. 13. Ягуар. 16. Пастух. 17. Убор-
ка. 18. Остол. 19. Плафон. 20. Епанча. 
22. Трест. 25. Бордо. 26. Бутсы. 29. Траур-
ница. 30. Прополис. 31. Канитель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Литаскоп. 2. Океан. 
3. Сдоба. 4. Масленка. 6. Пудинг. 7. Муле-
та. 9. Глиссандо. 10. Терренкур. 13. Яхонт. 
14. Устье. 15. Рулет. 19. Просвира. 21. Ан-
самбль. 23. Ракурс. 24. Сырник. 27. Кроль. 
28. Сцена.

Хиросима 
для продуктов

Завтра, аккурат в «день 
атомного эксперимента 
над японской Хироси-
мой», для санкционных 

продуктов наступит свой суд-
ный день. Именно с шестого 
числа эти самые продукты, не-
легально ввозимые в Россию, 
начнут сжигать.
Соответствующий указ под-
писал президент РФ, и в не-
давнем заявлении Дмитрий 
Медведев тоже велел «не ща-
дить санкционные продукты».
«К сожалению, увеличивается 
количество товаров, которые 
сюда попадают в обход рос-
сийского эмбарго. Государ-
ство обязано это пресекать. 
Любая контрабанда наносит 
экономический ущерб», — 
сказал пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков .
Правительство получило рас-
поряжение в кратчайшие сро-
ки установить порядок унич-
тожения санкционных това-
ров.
Око за око, зуб за зуб. Все пра-
вильно. 
Только не пойму... зачем же 
уничтожать? Наша страна за 
сто лет пережила две войны, 
голодомор тридцатых, блока-
ду Ленинграда, тяжелые девя-

ностые... Да и сейчас огром-
ная часть населения живет на 
грани нищеты. Коль скоро го-
сударство имеет полномочия 
конфисковать такую вот про-
дукцию, то, чем уничтожать, 
может, направить ее в соци-
альные учреждения? В детдо-
ма — фрукты. Пенсионе-
рам — консервы и сыр. Да 
и просто незащищенным сло-
ям населения раздать.
Конечно, скептики скажут: 
эти продукты будут растаще-
ны «кем надо». Ну так и «сжи-
гаемые» санкционные тоже 
растащить можно! А сжечь 
вместо этого мусор какой-ни-
будь. Вообще мутно как-то 
с этими «сжигаемыми продук-
тами» получается. Навскидку, 
могу назвать несколько труд-
норазрешимых вопросов. 
Во-первых, как проверить — 
сколько сожгли? Скажут, что 
десять тонн, сожгут одну. А де-
вять пустят в те же магазины. 
И концов не найдешь. 
Во-вторых, проблема с самим 
сжиганием. Значит, нужны 
мусоросжигающие заводы, 
собственно, они есть — эколо-
ги все время кричат о том, как 
ядовиты их выхлопы. А тут, 
значит, погоним тоннами 
сжигать и сжигать…
Уничтожать продукты пита-
ния — неправильно. Даже 
если мы хотим быть жесткими 
и решительными. Когда во-
круг столько нуждающихся, 
столько голодных.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставят девятилетняя британка Молли Ковард-Тэлбот и ее мать Таня. Они принимают участие в прошедшем вчера конкурсе на самого красивого всадника в рамках масштабных 
скачек в Эссексе на юго-востоке Англии. Шикарное платье Молли не только должно впечатлить жюри, оно еще и надежно прикрывает круп лошади от злых августовских слепней и комаров.

ЕКАТЕРИНА
РОЩИНА
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ ВМ

12:00 (мск) — пресс-конференция «Реформа 
похоронной отрасли в Москве». Дискуссию 
возглавит руководитель столичного Департамен-
та торговли и услуг Алексей Немерюк. Прямой 
эфир — на vm.ru.

15:00 (мск) — радиопрограмма «Сейчас в горо-
де». Городские новости, комментарии экспертов, 
советы для дачников от кандидата биологиче-
ских наук Виктора Горячева — в прямом эфире 
сетевого радио «ВМ» на сайте vm.ru. 

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете работает 
кол-центр для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Концерт
ДАША ШУЛЬЦ

«Улица 1905 года»
Ул. Пресненский Вал, 6, стр. 1
Клуб «16 Тонн»
5 августа

20:00 400  800

Юное дарование, в свои 18 лет уже 
успевшее стать маленькой 
петербургской сенсацией, споет 
лирические песни под гитару 
с дебютного альбома Moloko. 
Дебютный альбом юной певицы 
называют одним из двадцати 
ожидаемых релизов года

Выставка
100 ГАДЖЕТОВ, КОТОРЫЕ 
ИЗМЕНИЛИ МИР

«ВДНХ»
Пр-т Мира, 119, павильон 26
Политехнический музей на ВДНХ
5 августа
10:00
20:00 250  
В экспозицию войдут различные 
гаджеты, составляющие основные 
вехи истории техники, начиная 
с 1984 года. Некоторыми устрой-
ствами зрители смогут воспользо-
ваться, например, получить 
моментальный снимок

Мастер-класс
ВАЛЯНИЕ ИЗ ШЕРСТИ

«Лубянка»
Лубянский пр-д, 5, стр. 1 
Гончарная мастерская 
«Жюль и Верн»
5 августа

19:00 2000  
На мастер-классе расскажут о том, 
какой бывает шерсть и какой ее 
вид лучше использовать для валя-
ния. Во время практики у всех 
присутствующих будет возмож-
ность самостоятельно создать 
изделие.

Театр
ИИСУС ХРИСТОС  
СУПЕРЗВЕЗДА

«Маяковская»
Ул. Б. Садовая, 16
Театр им. Моссовета
Режиссер Сергей Проханов
В ролях: Валерий Анохин, Валерий 
Яременко, Ирина Климова
5 августа

19:00 200  2500

Эндрю Ллойд Уэббер написал эту 
рок-оперу в 1970 году. Версия 
Театра Моссовета сохраняет канву 
англоязычного оригинала.

Знакомства

Авто, запчасти, 
транспортные услуги 

 ● Сваха. Т. (926) 534-79-74

РЕКЛАМА

Коллекционирование

Юридические услуги

Здоровье и красота

Строительство и ремонт

Частности

 ● Юридическая помощь по лю-
бым вопросам абсолютно бесплат-
но! 26 юридических департаментов! 
Т. (499) 322-03-19

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

Недвижимость
 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

 ● Автоперевозки. Т. (495) 589-80-42

 ● Массаж. Т. (964) 775-70-11
 ● Массаж. Т. (963) 623-11-33

Кредиты, ссуды
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